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VR tem mutirão para negociar dívidas
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O procurador-geral de Justiça (PGJ), Luciano Mattos (ao centro), recebeu, nesta terça-
feira (12), no plenário da Câmara Municipal do Rio, ao lado da mulher, Lilian Avilez 
Gonçalves (e), o título de Cidadão Honorário do Município e a Medalha Pedro Ernesto. 
O presidente da Casa, Carlo Caiado (d), foi o responsável pela entrega da comenda.

O governador Cláudio Castro em jornada de corpo a corpo no Congresso Nacional. Ele 
tem falado diariamente com o presidente da Câmara, Arthur Lira, sobre segurança 
nacional e acompanhará, no STF, a votação da ADPF 635, que restringe a atuação da 
polícia nas comunidades. No Senado, o corpo a corpo foi também foi sobre segurança.

Promovido pelo Governo do Estado, o ‘Feirão Limpa Nome’ acontecerá nos dias 21 e 22 de novembro

PÁGINA 14

BM oferece cerca de 400 vagas de emprego
Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

PÁGINA 6

A montadora Nissan, junto ao Insti-
tuto Identidades do brasil, realizaram um 
encontro para discutir sobre Letramento 
Racial em Barra Mansa. O evento acon-
teceu nesta terça-feira (11), no Parque 
Natural Municipal da Saudade.

Fábrica de 
Resende faz 
debate sobre 
questão racial

Lindbergh 
Faria discute 
emendas para 
Barra do Piraí

Ata do Copom 
cobra uma ‘política 
fiscal mais crível’

PÁGINA 15

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

Ata do Copom reitera clamor nacional pela contenção de gastos

Luciano Mattos: Cidadão Honorário do Rio Cláudio Castro em corpo a corpo no Congresso 
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A prefeita eleita de Barra do Piraí, 
Kátia Miki, encontrou com o depu-
tado federal Lindbergh Faria nesta 
terça-feira, dia 12, para discutir a li-
beração de possíveis emendas que irão 
beneficiar a cidade. Ainda, Kátia tam-
bém se encontrou com Andrezinho 
Ceciliano.

DRUMMOND

A partida 
do príncipe
do Brasil

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O vereador 
que colocou 
o ovo em pé

PÁGINA 3

Ao observar que a gestão 
das contas públicas em curso é 
francamente ‘expansionista’, a 
Ata do Copom cobra do Exe-
cutivo que adote uma ‘política 
fiscal crível’, mas também admi-

te ser necessário manter a ‘po-
lítica monetária contracionista’. 
Isso significa elevar, ainda mais, 
a Selic (taxa básica de juros), 
que deve chegar a 11,75% ao 
ano até o fim de 2024.

CSN discute qualidade produtiva do aço
PÁGINA 14

Centro do Rio 
ganha novo 
espaço cultural

PÁGINA 4

Único 
remanes-
cente do 
Grupo 
Frente, 
pioneiro 
na arte 
construtiva 
brasileira, 
inaugura 
exposição 
que revê 
sua 
trajetória

Divulgação

César Oiticica 

PÁGINAS 1 E 2 

Divulgação

Um dos trabalhos de Oitica, que abre exposição no Paço Imperial

Filha do violoncelista Jaques 
Morelenbaum e da cantora Paula 
Morelenbaum, Dora Morelenbaum 
lança ‘Pique’, seu primeiro disco solo. 
O trabalho corre em paralelo à sua 
participação no grupo Bala Desejo

PÁGINA 3

2 º  C A D E R N O

EXPÕE	NO	PAÇO
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

VIAJANTE EM VASSOURAS
Charles Ribeyrolles foi um escri-

tor francês, nascido no ano de 1812. 
Segundo documentos históricos, o 
francês morreu em Niterói, no ano 
de 1869. Charles era um amante das 
terras brasileiras, priorizando escri-
tos que exaltassem as belezas natu-
rais locais. Em suas viagens em solo 
brasileiro, Charles construiu a obra 
“Brasil Pitoresco”. Vassouras foi con-

templada no livro, após uma estadia 
de Ribeyrolles por volta de 1858. 
Segundo Aff onso de Taunay, ou-
tra fi gura célebre da cidade, a che-
gada do escritor foi difícil. Após 
um tempo de estadia, Charles 
fez amizade com Manuel Anto-
nio de Almeida e Joaquim Maria 
Machado de Assis – jovens que se 
tornariam grandes nomes da lite-

ratura. Seu livro foi traduzido ao 
português por cinco escritores e 
passou a fazer parte da Biblioteca 
Histórica Brasileira em meados 
do século 20, com tradução e no-
tas de Aff onso de Taunay. Em ho-
menagem a sua dedicação ao Bra-
sil, foi construído um monumento 
para guardar seu ossos, com um 
epitáfi o escrito por Victor Hugo.

Banco Central impõe novas regras para adesão ao Pix a 
partir de 2025. 13º salário do INSS: calendário de pagamentos

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-A HISTÓRIA OCULTA 
DO FUNDADOR DAS CA-
SAS BAHIA revela como fun-
cionava o esquema de explora-
ção sexual que ocorria dentro 
da Casas Bahia. A investigação 
constatou que as primeiras ví-
timas de Samuel Klein eram 
quase todas de origem pobre, 
em busca do homem que dava 
presentes. Uma estratégia do 
empresário para atrair meninas 
jovens, que uma das vítimas 
nomeou, anos depois, como 
o “crediário da exploração se-
xual”. (...) (Agência Pública)

2-TRÊS CAMINHOS PARA 
ANISTIAR BOLSONARO 
— e como STF pode ser ‘pedra 
no sapato’ nos seus planos de 
voltar ao poder. Por Leandro 
Prazeres. Caminho 1: recur-
sos ao STF. A primeira rota 
para que Bolsonaro reverta sua 
inelegibilidade é aquela consi-
derada mais curta: o caminho 
judicial. Caminho 2: alteração 
na Lei da Ficha Limpa. O se-
gundo caminho trilhado pelos 
bolsonaristas é uma alteração 
na Lei da Ficha Limpa. Rota 3: 
anistia a crimes de 8 de janeiro. 
A terceira rota tentada pelos 
bolsonaristas é a que mais vem 
causando ruído: uma lei pre-
vendo anistia aos condenados 
por crimes cometidos em cone-
xão com os atos de 8 de janeiro. 
(...) (BBC News Brasil)

3-’MADURO É UM PRO-
BLEMA DA VENEZUELA, 
NÃO DO BRASIL’, diz Lula 
após distanciamento entre os 
países. Lula disse em entrevis-
ta aos senadores Jorge Kaju-
ru (PSB-GO) e Leila Barros 
(PDT-DF), exibida na Rede-
TV!. “Eu quero que a Venezue-
la viva bem, que eles cuidem do 
povo com dignidade. Eu vou 
cuidar do Brasil, o Maduro cui-
da dele e o povo venezuelano 

cuida do Maduro. E vamos se-
guir em frente. Porque também 
não posso fi car me preocupan-
do”, completou o presidente 
na conversa. (...) (Carta Capi-
tal) Declaração do presidente 
Lula, que minimizou a crise na 
Venezuela, e a decisão do par-
tido de reconhecer a vitória de 
Maduro, qualifi cando-a como 
‘democrática’, não foram bem 
recebidas por parte dos aliados 
do Planalto. Por Gabriel Sabóia 
e Sérgio Roxo. (...) (O Globo)

7- DÉCIMO TERCEIRO SA-
LÁRIO DO INSS: CALEN-
DÁRIO de pagamentos, cálcu-
lo de parcelas e muito mais. Por 
Laura Alvarenga. Revisado por 
Eduarda Andrade. O 13º salá-
rio do INSS, também chamado 
de abono anual, é um benefí-
cio garantido aos aposentados 
e pensionistas da Previdência 
Social. O Governo Federal, nos 
últimos anos, tem antecipado 
esses pagamentos para ajudar na 
economia e benefi ciar os apo-
sentados em momentos chave. 
A primeira parcela, que ocorre 
entre abril e maio, é isenta de 
descontos, sendo equivalente a 
50% do valor mensal do bene-
fício. A segunda parcela, paga 
entre maio e junho, sofre a apli-
cação de descontos de Imposto 
de Renda e INSS, o que resulta 
em um valor líquido menor do 
que o da primeira parcela. Em 
2024, o governo manteve essa 
antecipação. https://fdr.com.
br/2024/11/11/13-salario-do-
-inss-calendario-de-pagamen-
tos-calculo-de-parcelas-e-mui-
to-mais/#google_vignette (...) 
(FDR)

8-BRASIL É UM DOS QUE 
MAIS TRABALHA. Brasil é 
um dos países do G20 em que 
mais se trabalha, de acordo com 
dados da Organização Interna-
cional do Trabalho (OIT). Ho-

landa é um dos países em que 
a população trabalha menos 
horas. Por GloboNews. Uma 
proposta de emenda à Consti-
tuição busca o fi m da escala de 
trabalho 6X1 no Brasil. O país 
é um dos do G20 em que mais 
se trabalha semanalmente. Se-
gundo a OIT, o Canadá tem a 
menor média semanal de horas 
trabalhadas entre os países do 
G20, com 32,1 horas. A Alema-
nha aparece com uma média de 
34,2 horas, enquanto a França, 
conhecida por leis trabalhis-
tas rigorosas, ocupa a quarta 
posição. (...) (g1) Jornada de 
trabalho reduzida: escala 4×3 
é viável no Brasil?  Deputados 
Reginaldo Lopes (PT-MG) e 
José Medeiros (PL-MT) dis-
cutiram pontos da proposta 
no CNN Arena. A deputada 
federal Erika Hilton (PSOL-
-SP) tem recolhido assinaturas 
para protocolar uma Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) que prevê o fi m da esca-
la 6×1 — ou seja, de uma folga 
a cada seis dias de trabalho. A 
proposta é que a jornada de tra-
balho passe de 44 horas para 36 
horas semanais. Ao defender a 
redução, Lopes falou “que o 
Brasil está vivendo uma revo-
lução tecnológica, o mundo 
está vivendo uma revolução 
tecnológica”. “Acho que che-
gou o momento desses ganhos 
serem compartilhados com os 
trabalhadores”, disse o deputa-
do. Medeiros, por sua vez, se 
posiciona contra a proibição 
da jornada 6×1, lembrando 
que, na reforma trabalhista, o 
Congresso discutiu a “possibili-
dade de haver consenso, de ha-
ver a maior liberdade possível 
no ambiente de trabalho”. “E a 
nossa preocupação é quando o 
Estado se mete, obrigando”. (...) 
(CNN Brasil)

9-PIX-NOVAS REGRAS. 

Banco Central impõe novas re-
gras para adesão ao Pix a partir de 
2025. A partir de 1º de janeiro do 
próximo ano, apenas instituições 
fi nanceiras autorizadas pelo Ban-
co Central (BC) poderão solici-
tar adesão ao Pix. De acordo com 
o BC, o intuito é aprimorar a se-
gurança e o controle do sistema, 
restringindo o acesso às institui-
ções que seguem regulamentação 
específi ca para operar no mer-
cado fi nanceiro. Banco Central 
permite que novas instituições de 
pagamento solicitem adesão ao 
Pix. A solicitação precisa ser feita 
até 31 de dezembro de 2024. Ins-
tituições já no Pix terão prazos 
específi cos para solicitar autori-
zação. Para as empresas de paga-
mento que já participam do Pix, 
o pedido de autorização será di-
vidido em três períodos: até mar-
ço de 2025, para instituições que 
aderiram ao Pix até dezembro de 
2022; entre abril e dezembro de 
2025, para quem entrou entre ja-
neiro de 2023 e junho de 2024; 
e de janeiro a dezembro de 2026, 
para aquelas que ingressaram en-
tre julho de 2024 e dezembro de 
2024. (...) (UOL)

10-DÍVIDA PÚBLICA 
BRUTA DO BRASIL CAI 
pela 1ª vez em mais de um ano 
(14 meses) para 78,3% do PIB, 
de acordo com dados divulga-
dos segunda-feira pelo Banco 
Central. Reuters - A dívida pú-
blica bruta do país como pro-
porção do PIB fechou setem-
bro em 78,3%, contra 78,5% 
no mês anterior. Já a dívida 
líquida foi a 62,4%, de 62,0%. 
(...) (IstoÉ)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Os funerais do Príncipe D. 
Antonio de Orleans e Bragança 
mostrou que sobrevive na so-
ciedade brasileira valores de fa-
mília, tradição e devoção cívica, 
como religiosa, reconhecimen-
to e respeito aos anos da mo-
narquia constitucional que nos 
garantiu integridade territorial, 
cultural e formação da mais 
admirável e exemplar miscige-
nação racial. Raças originárias, 
europeus, indígenas e africa-
nos são minorias na população 
majoritariamente mestiça em 
diferentes graus. No segundo 
Império o Brasil, viveu os anos 
de mais plena liberdade de im-
prensa da história.

Primeiro, na Igreja do 
Outeiro da Glória, relevante 
desde o império nos eventos 
religiosos da Família Imperial, 
onde a solenidade religiosa re-
uniu uma dezena de religiosos 

em culto cantado, de corpo 
presente, que ali foi colocado 
pelas mãos de marinheiros da 
Marinha do Brasil. Ao fi nal, 
toques pela Banda dos Fuzilei-
ros e a salva de tiros previstas 
no cerimonial. Depois, a ida a 
Vassouras, cidade em que nas-
ceram muitos dos fi lhos de D. 
Pedro Henrique e D. Maria da 
Baviera, onde estão enterrados, 
em singelo mausoléu da Famí-
lia Orleans e Bragança.

D. Antonio era o segundo na 
linha sucessória, depois de seu 
irmão D. Bertrand, com o título 
de Príncipe do Brasil, que passa 
agora a seu fi lho D. Rafael. Dei-
xou viúva a princesa Christine de 
Ligne, de tradicional casa belga e 
de Luxemburgo, e três fi lhos.

Apesar do silêncio de auto-
ridades e setores da mídia em 
torno do tema monarquia entre 
nós, a verdade é que no plebis-

cito de 1993, sem propaganda 
e sem recursos, a opção mo-
nárquica obteve sete milhões 
de votos, o mesmo tamanho na 
época da legenda do PT. A in-
clusão da monarquia deveu-se 
ao deputado monarquista An-
tônio Henrique Cunha Bueno, 
da bancada paulista que hoje 
tem entre seus membros um so-
brinho de D. Antonio, o depu-
tado Luiz Philippe de Orleans 
e Bragança, fi lho do ofi cial de 
Marinha D. Eudes, irmão já fa-
lecido de D. Antonio.

A presença da Família Impe-
rial na memória e no apreço do 
povo brasileiro é inquestionável. 
Exemplos são Pedro II reconhe-
cido como “o maior dos brasilei-
ros”, sua fi lha Princesa Izabel, a 
“redentora” signatária da Aboli-
ção e de leis anteriores, e Pedro I 
do Brasil e Pedro IV de Portugal, 
o autor da independência, como 

príncipe regente, na ausência de 
seu pai, D. João VI.

O patrono da Marinha do 
Brasil é o Almirante Tamandaré, 
titulado no Império como Mar-
quês de Tamandaré, e do Exér-
cito brasileiro, Marechal Luís 
Alves de Lima e Silva, o Duque 
de Caxias. O imperador, suas 
mulheres, fi lhos, titulados do 
Império em todos os níveis estão 
presentes em cidades, logradou-
ro púbicos, colégios, entidades 
civis e militares. O Museu Impe-
rial, em Petrópolis, é o mais visi-
tado do Brasil.

D. Antonio serviu ao Brasil 
até mesmo ao nos deixar aos 74 
anos, pois sua morte repercu-
tiu como uma perda relevante 
para o país. A discrição dele e 
da Família imperial não afeta o 
respeito e a admiração dos que 
conhecem um mínimo de nos-
sa história. 

Aristóteles Drummond
A partida do príncipe do Brasil

Opinião do leitor

Bolsa do Rio

A notícia da Bolsa de Valores no Rio de Ja-

neiro pode não apenas movimentar fi nanceira-
mente a cidade (e o estado), como também o 

turismo, com muitos investidores vindo passar 

temporadas no município injetando dinheiro na 

economia. Uma ótima sacada trazer esse prota-

gonismo de volta para a Cidade Maravilhosa

Ricardo Alves Lopes 
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Hora de descer 
do palanque

Importância da 
vacinação em dia

EDITORIAL

Oposição por oposição, sem 
qualquer critério e ausente no 
interesse de melhorar a condi-
ção de vida das pessoas, é uma 
oposição absolutamente des-
qualifi cada. Seja em qual lugar 
for. Partindo dessa premissa, se 
faz necessário que candidatos 
derrotados no pleito municipal 
de outubro, possam descer do 
palanque e se debruçar não so-
mente para recuperar o capital 
político/eleitoral dissolvido na 
última eleição, mas trabalhar, 
mesmo sem o exercício de um 
cargo público, na transforma-
ção da realidade de seu muni-
cípio.

Contribuir com os eleitos 
naquilo que for essencial para 
a qualidade de vida da popula-
ção de determinada cidade, não 
signifi ca que a carreira política 
foi enterrada para favorecer o 
opositor que venceu o pleito, 
mas sim uma atitute diferen-
ciada, que é capaz de fazer com 
grandes líderes sejam descober-
tos, numa demonstração ine-
quívoca de que o interesse do 
povo está acima dos interesses 
pessoais e eleitorais. 

Quantas vezes já não pre-
senciamos (e noticiamos) situa-
ções de instabilidade política 
em municípios e estados; ainda 
com resquícios de um resulta-

do eleitoral não compreendido 
por uma parcela oposicionista? 
Figuras que se acham o máximo 
do suprassumo, e são incapazes 
de respeitar a decisão da maio-
ria do povo que elegeu através 
do voto nas urnas quem achava 
ser o mais competente.

A maturidade política e o 
entendimento de que a elei-
ção passou, é uma dádiva para 
poucos. Ainda existem os que 
permanecem com discursos rai-
vosos e totalmente desconexos 
com a realidade da população 
e os desafi os enfrentados por 
ela diariamente. A meninice e 
a birra precisam ser deixadas de 
lado. Que as oposiçõe busquem 
se qualifi car e aprofundar o que 
seus municípios mais neces-
sitam, em diferentes políticas 
públicas. 

A oposição dentro do pro-
cesso democrático é imprecin-
dível. Mas precisa elevar o de-
bate e o discurso naquilo que 
consideram irregular e incom-
patíveis para a resolução dos 
problemas mais latentes. 

Quem já desceu do palan-
que e superou o resultado da 
eleição, parabéns! Quem ainda 
insiste na desconstrução e na 
instabilidade, precisa rever se-
riamente seus conceitos, antes 
que seja tarde demais.  

Desde a pandemia da co-
vid-19, o país vem numa rotina 
de campanha de vacinação de 
forma constante. E parece que 
deu resultado. O Brasil recu-
perou o certifi cado de “livre” 
do sarampo, pois o último caso 
registrado fora em 2022. Mais 
do que ter a chancela, é uma 
prova de como a vacinação é 
importante para a população. 

Antes considerada erradi-
cada, o sarampo voltou forte 
logo depois da covid-19, com 
vários casos, principalmente 
na região Norte do país. Um 
dos fatores para o reapareci-
mento foi a baixa imunização 
de crianças e jovens contra a 
doença. Novamente, o Minis-
tério da Saúde fez campanha e 
sensibilizou a população sobre 
a responsabilidade de ter o ca-
lendário vacinal em dia, para 
combater doenças. Há dois 
anos não tem casos de saram-
po no país e a recuperação des-
sa “marca” de estar “livre” do 

vírus de novo. 
O que aconteceu com o 

sarampo pode servir de exem-
plo para outras doenças, e a 
prova do combate é apenas 
uma: vacinação. O Brasil é 
considerado um dos melhores 
neste quesito, com grandes 
campanhas e massifi cação de 
controle para a população. E a 
covid-19 mostrou isso. Porém, 
a visão para uma doença fez as 
pessoas esquecerem de outras 
e isso que não pode acontecer. 
Todas precisam ser tratadas 
iguais e todas são consideradas 
peliculosas. 

Portanto, a notícia do sa-
rampo não deve ser tratada 
especifi camente como alívio, e 
sim como uma lição, de como 
devemos cuidar do calendário 
vacinal de crianças e jovens e 
como os pais estão criando os 
futuros adultos, principalmen-
te com esta geração, focada 
mais em internet e menos nos 
que os pais falam. 

Reprodução/PMV

Cidade de Vassouras
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  SERÁ? - Do prefeito Eduardo Paes 
reagindo a linha vermelha do Correio 
da Manhã  “Antes de tomar posse e ser 
diplomado,  grupo de Paes já defende 
saída para 2026”, direto da COP 29 em 
Baku, no Azerbaijão: “Sou candidato 
nada! Por isso a pressão. O PSD quer 
muito. Eu vou fi car até o último dia do 
meu mandato”.

  Só não se sabe se ele cruzou os de-
dos ao mandar a mensagem para a co-
luna à sua jura de fi delidade ao man-
dato de prefeito. 

  AGENDA JURÍDICA - Quinzena 
movimentada no mundo jurídico fl u-
minense e de construção de novos ce-
nários. No dia 25, uma eleição em dose 
dupla atrai a atenção: a do novo corpo 
diretivo do Tribunal de Justiça do Rio, 
com duas candidaturas inscritas para a 
presidência da casa, e a eleição da nova 
diretoria da Ordem dos Advogados do 
Brasil no Rio.

 DIA DE VOTO - No dia 3 de de-
zembro, é a vez da eleição do novo 
Procurador-Geral de Justiça (PGJ). 
No mesmo dia, os advogados voltam 
às urnas para escolher os integran-
tes da lista sêxtupla que será reemiti-
da ao TJ, para a escolha das duas listas 
tríplice, com os nomes dos advogados 
que concorrerão ao cargo de desem-
bargador, pelo quinto constitucional. 

  PROMESSAS PARRUDAS - Em-
bolou a escolha do novo Defensor Pú-
blico-Geral. A votação do candidato 
Paulo Vinicius Cozzolino, o mais vo-
tado, com 650 votos (63,4% do total), 
foi conseguida com a promessa de cam-
panha de que seria dada isonomia de 
remuneração dos Defensores ao Mi-
nistério Público e Tribunal de Justi-
ça, coibido, inclusive, os penduricalhos, 
fato que a candidata Patrícia Cardoso 
Maciel Tavares, atual Defensora Públi-
ca-Geral, que recebeu 375 votos (36,5% 
do total) não quis fazer, por ser promes-
sa que difi cilmente poderá ser honrada, 
devido aos obstáculos legais. 

  DECISÃO EMBOLOU - Qual-
quer um dos dois têm chance de ser 
escolhido. A decisão é uma questão 
de foro íntimo do governador, que 
não tem pressa para decidir. Pelo vis-
to, a atual DPG tem mais prestígio 
com o público externo do que com 
os colegas, por ter evitado promessas 
eleitoreiras. 

  Contra Patrícia, pesam alguns episó-
dios nos quais ela lavou as mãos e deixou 
a rédea solta: permitir que a Defensoria 
entrasse contra o projeto de privatização 
das concessões da Cedae; e permitir que 
a sua instituição assinasse uma petição 
conjunta com o PSB, contra uma ação 
policial na Maré. Nas duas ela entubou 
o excesso de autonomia dos colegas.

  SEGURANÇA NACIONAL - O 
governador Cláudio Castro em Bra-
sília em jornada de corpo a corpo no 
Congresso Nacional. Ele tem fala-
do diariamente com o presidente da 
Câmara, Arthur Lira, sobre o tema e 
acompanha no STF a votação no ple-
nário da ADPF do ministro Edson Fa-
chin que restringe a atuação da polí-
cia nas comunidades, que ocorre nesta 
quarta, 13. No Senado, o corpo a cor-
po foi segurança.

  HOMENAGEM - O procurador-
-geral de Justiça, Luciano Mattos, re-
cebeu nesta terça-feira (12/11), no 
plenário da Câmara de Vereadores do 

PINGA-FOGO

Coube a Rick Azevedo, jovem — 
completa 31 anos depois de amanhã —, 
vereador eleito pelo Psol no Rio, colocar 
de pé o ovo que desafi a a esquerda há uns 
dez anos: formular e alardear uma pauta 
factível e popular, o fi m da jornada de 
trabalho 6x1.

Negro, ex-balconista de farmácia, 
três cursos universitários incompletos, 
Azevedo passou ao largo das dúvidas po-
líticas que transformam teóricos do PT 
em fl anelinhas (“Mais pra esquerda!”,   
“Vira pra direita!”, “Joga pro meio!”) e 
lançou algo concreto: é desumano fazer 
com que trabalhadores mal-remunera-
dos, especialmente no comércio e no se-
tor de serviços, tenham apenas uma folga 
por semana.

Encarou sozinho, escorado em suas 
redes sociais, o desafi o de lançar o mo-
vimento VAT — Vida Além do Traba-

lho. Antes de tomar posse, jogou uma 
marmita quente no colo da direita e do 
governo. Colega de partido, a deputada 
Érika Hilton (SP) aproveitou a deixa 
para tentar transformar a ideia em pro-
posta de emenda constitucional.

Ex-sindicalista, o ministro do Tra-
balho, Luiz Marinho, respondeu à pro-
posta de Azevedo de um jeito risível: 
disse que é muito boa, mas que deve ser 
tratada em negociações entre patrões e 
empregados.

Escreveu isso como se não soubesse 
que, principalmente depois da reforma 
trabalhista implantada por Michel Te-
mer, sindicatos de empregados perderam 
praticamente todo seu poder de fogo. Só 
faltou anunciar a criação de um grupo de 
trabalho para discutir o tema — e, assim, 
esquecê-lo.

A proposta formulada pelo futuro 

vereador mostra o quanto a esquerda se 
distanciou de boa parte de boa parte dos 
trabalhadores. As mudanças no mundo 
do trabalho pulverizaram o modelo de 
organização que gerou o PT. A indústria 
perdeu força na economia, não há mais 
tantas empresas que reúnam milhares de 
trabalhadores em seus galpões — berçá-
rios de discussões, análises e greves. 

Grande parte dos trabalhadores de 
carteira assinada passa o dia de pé atrás 
de um balcão, eles têm pouquíssimas 
chances de progredir em suas empresas; 
com sorte podem virar gerentes ou su-
pervisores, mas as vagas são poucas; e as 
exigências, muitas. 

Azevedo levou um pouco de vida 
real para a esquerda e, em particular, 
para o Psol, que nem de longe tem a 
base popular que formou o PT. Mostrou 
que propostas baseadas nas necessidades 

reais das pessoas têm sim condições de 
prosperar. 

Numa entrevista, falou o que tanta 
gente se recusa a ver: com salários tão 
baixos e jornadas tão pesadas, muitos 
jovens desistem do trabalho formal e tra-
tam de tentar a vida de outras maneiras, 
são um terreno fértil para a pregação de 
oportunistas como Pablo Marçal.

Com a proposta do fi m da jornada de 
6x1, Azevedo mostrou que é possível su-
perar a armadilha das pautas de costumes 
abraçadas pela extrema direita, aquelas 
que parecem indicar que os problemas 
do país se resumem a supostos banheiros 
unissex e que tais. Ao colocar a bola no 
chão, o vereador parece zombar dos que 
estão mais preocupados com a quantida-
de de  testosterona da tal boxeadora ar-
gelina do que com a vida das mulheres e 
homens que ralam muito no país. 

Já surgem aqueles que preveem o 
caos caso a jornada de 6x1 seja sepultada. 
Seus bisavós argumentaram o mesmo 
quando a Abolição estava para sair; seus 
avós não aceitaram a criação da CLT; 
seus pais urraram quando foi aprovado 
o décimo terceiro salário. E eles próprios 
malharam um judas fantasiado de Dilma 
Rousseff  quando houve ampliação de di-
reitos de empregadas domésticas.

Alguns setores deverão sentir a redu-
ção da jornada, mas nada que represente 
o fi m do mundo. Só os salários baixos 
e nossa herança escravocrata explicam 
que, no Brasil, praticamente todas as far-
mácias, todos os supermercados e todos 
os shoppings fi quem abertos nos fi ns 
de semana e nos feriados. Sabemos que 
não há a menor necessidade de tamanha 
oferta — e o país precisa aprender a reco-
nhecer o direito da felicidade alheia.

Fernando Molica

O vereador eleito do Psol que colocou o ovo em pé

Divulgação

Os desembargadores Patrícia Serra Vieira e Wagner Cinelli (vice-
presidente e presidente dos Cogens respectivamente), o presidente  
do TJRJ, desembargador Ricardo Rodrigues Cardozo; a presidente 
da Amaerj, juíza Eunice Haddad; e a artista Daniele Aureliano Bloris

Comitês de Promoção de Igualdade de Gênero e combate à discriminação do TJRJ 
promovem debates, mostra artística e ações culturais no mês da Consciência Negra

Arte, história, cultura, debates, 
refl exões. Neste mês de novembro, 
mês da Consciência Negra, os Co-
mitês de Promoção de Igualdade de 
Gênero e de Prevenção e Enfrenta-
mento dos Assédios Moral e Sexual 
e da Discriminação (Cogens), do 
Poder Judiciário do Estado do Rio 
de Janeiro, prepararam uma série de 
atividades e eventos com o objetivo 
de estabelecer espaços de discussão 
sobre temas como racismo estrutu-
ral, a escravidão no Brasil, equidade 
racial, igualdade de gênero e violên-
cia contra a mulher, entre outros.

Em parcerias com a Coordena-
doria Estadual da Mulher em Situa-
ção de Violência Doméstica e Fami-
liar (Coem), Escola da Magistratura 
do Estado do Rio de Janeiro (Emerj), 
Museu da Justiça e Associação dos 
Magistrados Brasileiros (AMB), os 
Cogens programaram várias ações, 
como a segunda edição da Mostra 
Artística e Literária; a participação 
do TJRJ no evento G20 Brasil 2024; 
fóruns de debates e palestras, IV Ca-
minhada Negra e solenidade de en-

trega do Oxé de Xangô ao TJRJ.
Presidente dos Comitês de Pro-

moção da Igualdade de Gênero e de 
Prevenção e Enfrentamento dos Assé-
dios Moral e Sexual e da Discrimina-
ção (Cogens), o desembargador Wag-
ner Cinelli de Paula, ressalta a atuação 
permanente do Poder Judiciário para 
promoção da equidade racial.

“O TJRJ tem realizado, de forma 
continuada, uma série de ações voltadas 
para a promoção da equidade racial no 
âmbito do Judiciário, como campanhas 
e outros eventos. Neste novembro, te-
mos diversas atividades programadas, 
incluindo mais uma edição da Trilha 
da Memória, que é uma jornada pela 
denominada Pequena África, a nos 
lembrar a chaga histórica da escravidão 
e nosso dever de combater o preconcei-
to e a discriminação. O herói Zumbi 
dos Palmares é um símbolo dessa luta, a 
nos inspirar e nos lembrar que o Dia da 
Consciência Negra é todo dia.”

Confi ra o texto na íntegra, com 
todos os detalhes dos eventos, em 
correiodamanha.com.br/colunistas/
magnavita

Divulgação

MPRJ

CM

Em parce-
ria com o 
Museu da 
Justiça, 
os Cogens 
promo-
veram a 
segunda 
edição da 
Mostra 
Artística e 
Literária

O procurador-geral de Justiça do Rio, Luciano 
Mattos, recebeu, nesta terça-feira (12), no plenário 
da Câmara de Vereadores do Rio de Janeiro, o 
título de Cidadão Honorário do Município do Rio de 
Janeiro e a Medalha Pedro Ernesto

Governador do 

Rio, Cláudio 

Castro, em 

gesto de 

carinho com 

o deputado 

federal Nikolas 

Ferreira, no 

plenário da 

Câmara dos 

Deputados, em 

Brasília

Secretário 
de Gestão e 
Inovação do 
Ministério 
da Gestão e 
da Inovação 
em Serviços 
Públicos, 
Roberto 
Pojo (e), e o 
secretário de 
Estado de 
Transforma-
ção Digital, 
Mauro Farias 
(d)

Divulgação

Governo do Rio avança com Programa RJ 

Digital e amplia serviços oferecidos aos 

cidadãos no portal do Estado

O Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Transformação Digital, já 
disponibiliza login de acesso ao servi-
ço de cadastro de usuário externo no 
Sistema Eletrônico de Informações do 
Rio de Janeiro (SEI-RJ). Desta forma, 
o acesso poderá ser feito diretamente 
pela conta GOV.BR, no portal www.
rj.gov.br ou no aplicativo RJ Digital. A 
medida, em parceria com o Ministério 
da Gestão e da Inovação em Serviços 
Públicos, possibilita que qualquer ci-
dadão ou representantes de empresas 
possam acessar e interagir com seus 

processos sem sair de casa.
A iniciativa foi ofi cializada em 

Brasília com a presença do secretário 
de Estado de Transformação Digital, 
Mauro Farias, e do secretário de Ges-
tão e Inovação do Ministério da Ges-
tão e da Inovação em Serviços Públi-
cos, Roberto Pojo. Além do impacto 
econômico, uma vez que o serviço é 
amplamente utilizado por empresários 
e empreendedores, a novidade facilita 
a relação entre a população, prefeituras 
e entidades que precisam protocolar 
ou encaminhar documentos.

Rio, o título de Cidadão Honorário do 
Município do Rio de Janeiro e a Meda-
lha Pedro Ernesto. O presidente da Casa, 
Carlo Caiado, foi o responsável pela en-
trega da comenda e pela iniciativa de 
conceder o título ao PGJ, em conjun-
to com os integrantes da Mesa Diretora 
da Câmara, os vereadores Tânia Bastos e 
Rafael Aloísio Freitas.

  “Este é um reconhecimento por 
todo o trabalho desenvolvido em mi-
nha carreira e, por isso, eu agrade-
ço a homenagem do vereador Carlo 
Caiado e da Câmara de Vereadores. 
Toda a minha carreira no Ministério 
Público do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) ou à frente da Associação do 
MPRJ (Amperj) foi forjada nas difi-

culdades mas, por onde eu passo nas 
Comarcas onde atuei sou lembrado 
pela população. E isso é um patrimô-
nio imaterial. Sempre cumpri meu 
dever de maneira constitucional e 
agradeço muito o apoio da minha fa-
mília, aqui presente, por tudo o que 
conquistei nestes 32 anos de MPRJ”, 
afirmou Luciano.

  Carlo Caiado destacou o espírito pú-
blico do homenageado. “Este é o reco-
nhecimento da Câmara de Vereadores 
do Rio a um exemplo de homem pú-
blico, servidor de carreira de uma ins-
tituição que é um dos pilares da nossa 
sociedade, e que se faz muito bem repre-
sentada nos dias de hoje”, destacou o pre-
sidente da Casa.
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Comissão Parlamentar de 
Inquérito das Bets no Senado
Supremo Tribunal Federal também analisa o teor da regulamentação

Por Karoline cavalcante

O Senado Federal instalou 
nesta terça-feira (12), a Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) das apostas bets, para 
investigar “a crescente influên-
cia dos jogos virtuais de apos-
tas on-line no orçamento das 
famílias brasileiras”. O reque-
rimento de criação da CPI é 
de autoria da senadora Soraya 
Thronicke (Podemos-MS), que 
também foi escolhida como a 
relatora do colegiado.

A presidência ficou por con-
ta do senador Dr. Hiran (PP-
-RR) e o senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE) foi designa-
do como o vice. De acordo com 
Hiran, já foram apresentados 
99 requerimentos, que deverão 
ser votados no próximo encon-
tro, previsto para acontecer na 
terça-feira (19).

Segundo a ementa, a CPI 
terá 130 dias para concluir seus 
trabalhos, com um limite de des-
pesas de R$ 110 mil, juntamente, 
vai apurar a possível associação 
com organizações criminosas 
envolvidas em práticas de lava-
gem de dinheiro, “bem como o 
uso de influenciadores digitais 
na promoção e divulgação”.

O plano de trabalho apre-
sentado pela relatora foi dispo-
nibilizado de forma online aos 
senadores e foi aprovado na re-
união. O conteúdo identifica 
objetivos de desdobramentos 
divididos em oito eixos te-
máticos, que são: lavagem de 
dinheiro e evasão de divisas; 
direito do consumidor; tran-
sações financeiras; impactos 
socioeconômicos; publicidade 
e responsabilidade social; al-
goritmos e transparência nas 
plataformas de apostas; edu-
cação e conscientização; e im-

pactos sobre a saúde.
Thronicke citou que o apoio 

recebido do Poder Executivo é 
algo “raro de se ver” e que for-
nece segurança para o processo. 
Além disso, informou que o 
diretor-geral da Polícia Fede-
ral (PF), Andrei Rodrigues, irá 
disponibilizar agentes e delega-
dos da instituição para auxiliar 
nas investigações.

“O que é algo raro de se ver é 
o Poder Executivo concordando 
com uma CPI. E o Poder Exe-
cutivo concorda com esta CPI, 
tamanha importância dela e ta-
manha sua necessidade”, iniciou. 
“Não há, portanto, contradição 
nem colisão de interesses, por 
mais que já haja uma investi-
gação e processos sigilosos em 
curso. Aqui, não. Ainda que 
algumas questões venham a tra-
mitar em segredo de Justiça, a 

CPI tem um condão pedagógi-
co muito importante, por conta 
da saúde pública e dos danos”, 
prosseguiu a relatora.

PGR aciona Supremo
A Procuradoria-Geral da 

República (PGR), entrou nes-
ta segunda-feira (11) com uma 
Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade (ADI) no Supremo 
Tribunal Federal (STF) contra 
as leis que regulamentaram a 
atuação de bets no Brasil.

No documento, são questio-
nados os dispositivos das Leis 
14.790/2023 e 13.756/2018, 
incluindo as portarias do Minis-
tério da Fazenda que regulamen-
tam as apostas de quota fixa.

Assinada pelo procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet, a ação justifica que a 
legislação “fere direitos so-

ciais à saúde e à alimentação, 
direitos do consumidor, de 
propriedade, da criança e do 
adolescente, do idoso e da pes-
soa com deficiência”, e que en-
tra em “linha de choque com 
princípios da ordem econômi-
ca e do mercado interno e com 
o dever do Estado de proteção 
da unidade familiar”.

O ministro do STF, Luiz 
Fux, é o relator de outra ADI 
proposta pela Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) contra a lei das bets. 
Nesta terça-feira (12), Fux con-
vocou uma audiência pública 
que discutiu o impacto das 
apostas online, ele afirmou que 
a regulamentação precisa de 
um “ajuste bastante imediato” e 
que a ação da PGR será conexa 
à da CNC.

Geraldo Magela/Agência Senado

Soraya Thronicke (Podemos-MS) foi escolhida como a relatora da comissão 

ccJ deve votar 
PEc antiaborto 
nesta quarta
Por Gabriela Gallo

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados deve votar, nes-
ta quarta-feira (12), a Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) nº 164/2012, que altera 
o artigo 5º da Constituição Fe-
deral, para que o direito à vida 
passe a ser considerado desde a 
concepção. Em outras palavras, 
a PEC amplia a criminalização 
do aborto no Brasil em todas as 
circunstâncias, até as que atual-
mente estão previstas em lei. A 
presidente da comissão, deputa-
da Caroline De Toni (PL-SC), 
tentou pautar o tema na sessão 
desta terça-feira (12), mas não 
teve tempo de apreciar o tema 
antes da ordem do dia no ple-
nário na Câmara – quando os 
parlamentares são convocados 
para comparecer ao plenário.

O aborto é considerado 
crime no Brasil, salvo três ex-
ceções: quando a mulher en-
gravida vítima de um estupro, 
independente da idade da ges-
tante; em casos de riscos à vida 
da mulher grávida e em casos 
de anencefalia fetal – ou seja, 
quando há má formação do cé-
rebro do feto. Caso o texto seja 
aprovado, essas exceções deixa-
ram de valer.

O autor da proposta, o ex-
-presidente da Câmara, Eduar-
do Cunha (Republicanos-RJ), 
alega que a medida visa “ga-
rantir que os fetos tenham o 
mesmo direito à inviolabilida-

de do direito à vida”. A relato-
ra do texto é a deputada Chris 
Tonietto (PL-RJ), parlamentar 
conservadora.

Caso o texto seja aprovado 
na CCJ, o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), 
ainda precisa autorizar a insta-
lação de uma comissão especial 
para analisar o projeto. Porém, 
como presidente da Casa, Lira 
tem a prerrogativa de pautar a 
PEC no plenário a qualquer 
momento.

Repercussão
Para aqueles contrários 

à medida, o projeto limita o 
direito e proteção de mulhe-
res, especialmente meninas e 
jovens menores de idade que 
engravidaram em decorrência 
de estupro. De acordo com o 
serviço Disque Direitos Huma-
nos (Disque 100), entre 1º de 
janeiro e 13 de maio deste ano, 
foram registradas 7.887 denún-
cias de estupro de vulnerável 
no país, uma média de 60 casos 
por dia ou de dois registros por 
hora. As informações são da 
Agência Brasil.

Nesta terça-feira, durante 
lançamento nacional do painel 
de monitoramento das Casas 
da Mulher Brasileira (CMB) e 
dos Centros de Referência da 
Mulher Brasileira (CRMB), a 
ministra das Mulheres, Cida 
Gonçalves, afirmou que uma 
eventual aprovação da medida 
seria um “retrocesso”.

“Se for aprovado o que es-

tão colocando, é um retrocesso 
naquilo que a gente já tem ga-
rantido na legislação brasileira. 
Temos um Código Penal des-
de 1940 que determina todo 
o processo. Então, acho que é 
um retrocesso. […] A gente está 
vivendo um momento difícil 
no Brasil, mas acreditamos que 
vamos superar, vamos acredi-
tar que vamos resolver todas as 
questões. Espero que não passe 
na CCJ”, destacou a ministra.

Relembre
Apesar de aborto ser um 

tema polêmico e constante-
mente citado pelos parlamen-
tares, especialmente parlamen-
tares de viés conservador, o 
debate sobre alterações na le-
gislação sobre o tópico esquen-
taram na Câmara no primeiro 
semestre do ano.

Em junho, a Casa aprovou 
a urgência do projeto de lei 
que equipara o aborto reali-
zado após 22 semanas de ges-
tação ao crime de homicídio 
simples, inclusive em casos de 
gravidez resultante de estupro 
(PL 1904/24). Ao contrário da 

PEC 164, o PL não extingue a 
possibilidade de aborto, permi-
tindo-o antes de 22 semanas de 
gravidez, mas limita as chances.

A urgência do projeto – ou 
seja, permitir que o texto pu-
desse ser discutido e votado 
direto no plenário da Casa, sem 
precisar passar por discussões 
em outras comissões da Casa – 
foi aprovado em menos de 30 
segundos.

Com isso, o texto de auto-
ria do segundo vice-presidente 
da Câmara, deputado Sóstenes 
Cavalvante (PL-RJ), quase foi 
votado no plenário da Casa. 
Porém, em decorrência de for-
te repercussão popular contra 
a aprovação do projeto e com 
as eleições municipais se apro-
ximando, o autor do projeto e 
o presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL) optaram por 
adiar a discussão do texto para 
o segundo semestre do ano e 
alegaram que a proposta seria 
discutida com maior profundi-
dade. Após o recesso parlamen-
tar do meio do ano, parlamen-
tares desenterraram uma série 
de medidas voltada a temática.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

PEC foi pautada pela presidente da CCJ, Caroline De Toni
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Deputados de SP aprovam 
banir celulares nas escolas

Dino mantém suspensão de 
emendas parlamentares

Dez dias Inconstitucionais

Extinção de concessão de cemitérios

Primeiro estado a proibir

O banimento do uso dos 

celulares por estudan-

tes em escolas públicas 

e privadas do estado de 

São Paulo, tanto em aulas 

como nos recreios e inter-

valos, foi aprovado nesta 

terça-feira (12) por unani-

midade na Assembleia Le-

gislativa paulista (Alesp). A 

proibição vale para toda a 

educação básica, ou seja, 

do ensino infantil ao en-

sino médio. A aprovação 

aconteceu no plenário da 

Alesp. O projeto de lei (PL) 

segue agora para a san-

ção do governador Tarcísio 

de Freitas (Republicanos). 

Oficialmente, sua assesso-

ria informa que o PL será 

avaliado pela área técnica, 

mas o governador já sinali-

zou a aliados que a medida 

será sancionada. As infor-

mações foram divulgadas 

pela jornalista Laura Mat-

tos, da Folhapress.

O ministro do Supremo 

Tribunal Federal (STF) Flá-

vio Dino decidiu, nesta 

terça-feira (12), manter a 

suspensão do pagamento 

de emendas parlamenta-

res para Organizações não 

governamentais (ONGs). 

Conforme informações 

divulgadas pelo jornalista 

Andre Richter, da Agência 

Brasil, a decisão foi toma-

da após o ministro receber 

um relatório no qual a Con-

troladoria-Geral da União 

(CGU) aponta diversas irre-

gularidades nos repasses 

de recursos de emendas 

ao Orçamento da União no 

período entre 2020 e 2024. 

Segundo o levantamento, 

que foi solicitado pelo pró-

prio ministro, há direciona-

mento de emendas para 

uma organização especí-

fica, ausência de chama-

mento público ou concurso 

de projetos, ausência de ca-

pacidade operacional para 

execução das atividades, 

ausência de transparência 

na aplicação dos recursos 

recebidos, além de outras 

irregularidades.

Diante do relatório, o mi-

nistro Flávio Dino deu pra-

zo de dez dias úteis para a 

Câmara dos Deputados, o 

Senado Federal e as de-

mais partes no processo 

se manifestarem sobre 

os dados. Em seguida, o 

mesmo prazo será dado à 

Procuradoria-Geral da Re-

pública (PGR).

Em 2022, o STF entendeu 

que as emendas chama-

das de RP 8 e RP 9 são 

inconstitucionais. Após 

a decisão, o Congresso 

Nacional aprovou uma 

resolução que mudou as 

regras de distribuição de 

recursos por emendas de 

relator para cumprir a de-

terminação da Corte.

Vereadores da cidade de 

São Paulo defenderam a 

caducidade dos contratos 

de concessão dos cemité-

rios municipais à iniciativa 

privada. Após denúncias 

de abusos, má aplicação 

de serviços e não cum-

primento dos contratos, a 

Câmara Municipal de São 

Paulo fez a convocação de 

duas das concessionárias 

que assumiram a gestão 

das unidades, além de 

convite à SP Regula para 

prestar informações.

A medida entra em vigor 

30 dias após a sanção e a 

publicação no Diário Ofi-

cial do Estado, o que, na 

prática, significa que de-

verá valer no início do pró-

ximo ano letivo. Com isso, 

São Paulo deve se tornar 

o primeiro estado brasilei-

ro a banir os celulares nas 

escolas. O município do 

Rio de Janeiro foi o pionei-

ro, no país, do banimento 

como política pública, 

proibindo por decreto, no 

início de 2024, o uso do 

aparelho por alunos nas 

escolas municipais (no 

caso da lei carioca, até o 

9º ano do fundamental).

Divulgação/Alesp

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Alesp

Decisão do ministro se deu após relatório da CGU
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Alckmin: ‘Sucesso da COP29 
é fundamental para COP30’

Por Karoline cavalcante

O vice-presidente da Repú-
blica e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin 
(PSB), destacou, nesta terça-feira 
(12), a importância do sucesso 
das negociações da COP29 para 
o êxito da COP30, que ocorrerá 
no Brasil em 2025. A declaração 
foi feita durante a 29ª Conferên-
cia do Clima da ONU (COP29), 
em Baku, no Azerbaijão.

“O sucesso da COP29 
é crucial não apenas para a 
COP30, que teremos a honra 
de sediar em Belém [PA], no 
Brasil, em 2025, mas também 
para a resposta global à mudan-
ça climática. A omissão neste 
momento custará muito no fu-
turo”, afirmou Alckmin.

Alckmin fez seu discurso na 
abertura da primeira parte do 
Segmento de Alto Nível para 
Chefes de Estado e de Governo, 
substituindo o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), que 
não pôde comparecer devido a 
um incidente ocorrido no dia 19 
de outubro, quando sofreu uma 
pancada na cabeça.

Meta

Durante sua fala, o vice-presi-
dente classificou como “ambicio-
sa” a nova Contribuição Nacio-
nal Determinada (NDC) sobre a 
meta do Brasil para a redução de 
gases de efeito estufa (GEE). A 
meta prevê uma redução de 59% 
a 67% das emissões até 2035, em 
comparação aos níveis de 2005. 
O governo brasileiro apresentou 
a proposta na última sexta-feira 
(8), com a expectativa de que as 
emissões totais de GEE variem 
entre 850 milhões e 1,05 bilhão 
de toneladas. O anúncio oficial 
será feito nesta quarta-feira (13), 

durante a COP29.
“Nossa meta reflete nossa 

mais alta ambição: reduzir as 
emissões em até 67% até 2035, 
comparado aos níveis de 2005. 
Ambiciosa, sem dúvida, mas 
também factível. Para isso, preci-
saremos, juntos, garantir as con-
dições e meios necessários para 
sua implementação”, explicou o 
vice-presidente.

Alckmin também ressaltou 
que a NDC vai além de uma 
simples meta de redução de emis-
sões: “Ela reflete a visão de um 
país voltado para o futuro, de-
terminado a ser protagonista da 
nova economia global, com foco 
em energias renováveis, combate 
à desigualdade e um compromis-
so firme com o desenvolvimento 
sustentável”, afirmou.

O vice-presidente também 
destacou o lançamento do Pla-
no Clima, que será apresentado 
em 2025 e servirá como dire-
triz para a política climática do 
Brasil até 2035. O plano visa 
manter o ritmo de redução do 

desmatamento e promover a 
transição para uma economia 
de baixo carbono rumo à neu-
tralidade climática. Além disso, 
mencionou o Pacto pela Trans-
formação Ecológica, lançado 
em agosto, que reúne os três 
Poderes da República para pro-
mover a transformação ecológi-
ca de forma integrada.

“Estamos implementando o 
Plano Clima, que servirá como 
guia da política climática brasilei-
ra até 2035. Firmamos também o 
Pacto pela Transformação Ecoló-
gica entre os três Poderes, sendo 
fundamental a adesão da socieda-
de civil para o sucesso desse pro-
cesso”, afirmou Alckmin.

A COP29 reúne cerca de 40 
mil delegados, incluindo nego-
ciadores, jornalistas e observa-
dores internacionais, e contará 
com cerca de 60 eventos até 21 
de novembro, destacando ações 
do Brasil na promoção de uma 
transformação ecológica. Além 
do vice-presidente, também 
estão confirmados no evento 

o ministro do Turismo, Celso 
Sabino, e a ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva.

COP30 no Brasil

Faltando um ano para a 
realização da COP30, o Brasil 
já está se preparando para se-
diar o evento, que ocorrerá de 
10 a 21 de novembro de 2025, 
em Belém, no estado do Pará, 
na Amazônia. A expectativa é 
de que mais de 60 mil pessoas, 
incluindo chefes de Estado, di-
plomatas, empresários, investi-
dores, ativistas e delegações dos 
193 países membros da ONU, 
participem da conferência.

O Governo Federal inves-
tirá cerca de R$ 4,7 bilhões nos 
preparativos para o evento, com 
recursos provenientes do Or-
çamento Geral da União, do 
BNDES e da Itaipu Binacional. 
Segundo o secretário extraordi-
nário da COP30, Valter Correia, 
a sustentabilidade será um pilar 
central em todo o processo de or-
ganização da conferência.

Brasil sediará a cúpula em 2025, com foco em sustentabilidade
Cadu Gomes/VPR

Vice-presidente liderou a delegação brasileira no evento

Por Gabriela Gallo

O plenário do Senado Fe-
deral votará, às 14h desta quar-
ta-feira (13), o Projeto de Lei 
(PL) nº 182/2024 que insti-
tui o marco regulatório para o 
mercado de crédito de carbono 
no Brasil. O tema inicialmen-
te seria votado no plenário da 
Casa na terça-feira (12), mas 
por falta de acordo entre os 
parlamentares diante de quatro 
emendas do relatório substitu-
tivo da senadora Leila Barros 
(PDT-DF), o projeto foi adia-
do novamente para mais uma 
sequência de negociações e 
acordos, firmadas pela relatora 
do projeto e os senadores de 
base e oposição governista.

A sessão será conduzida pelo 
senador Efraim Filho (União-
-PB) à pedido do próprio pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG). O plenário 
da Casa começará mais cedo os 
trabalhos para votar o PL 182 
porque, às 16h, está agendada a 
discussão e votação de urgência 
do Projeto de Lei Complemen-
tar (PLP 175/2024) que altera 
as regras de transferências de 
emendas parlamentares.

A medida faz parte de um 
pacote de projetos da chama-
da agenda verde, propostas 
que circulam no Congresso 
voltadas para a preservação do 
meio ambiente e controle às 
mudanças climáticas. Como a 
principal proposta do texto é 
estabelecer um limite de emis-
sões de gases poluentes para a 
atmosfera, o projeto autoriza 

que empresas compensem as 
suas emissões de gases poluen-
tes por meio da compra de cré-
ditos vinculados a iniciativas de 
preservação ambiental.

Na intenção de implemen-
tar uma “descarbonização” das 
atividades, 75% dos recursos 
arrecadados nessa compra serão 
destinados ao Fundo Nacional 
sobre Mudança do Clima. Por 
acordos firmados na bancada 
ruralista, as medidas não se apli-
cam ao setor de agronegócio.

O projeto divide o mercado 
de carbono em dois setores: o 
regulado e o voluntário. O re-
gulado envolve iniciativas do 
poder público e observa regras 
estabelecidas no Protocolo de 
Kyoto, assinado em 1997. Além 
disso, para o setor regulado o 
projeto prevê a criação de um 
órgão gestor responsável por 

criar normas e aplicar sanções a 
infrações cometidas pelas enti-
dades que se sujeitarão a ele.

O Sistema Brasileiro de Co-
mércio de Emissões de Gases 
de Efeito Estufa será aplicado 
a órgãos e instituições do setor 
público que emitam mais de 10 
mil toneladas de dióxido de car-
bono equivalente (CO2eq) por 
ano. As empresas que não cum-
prirem com as novas regras esta-
rão sujeitas a pagar multas com 
valores equivalentes ao custo 
das “obrigações” que não foram 
cumpridas – mas com um teto 
de 3% do faturamento bruto.

Se aprovado da forma como 
se encontra, as organizações 
sujeitas à regulação deverão 
fornecer um plano de moni-
toramento e relatórios de suas 
atividades ao órgão gestor para 
garantir que estão cumprindo 

com os novos limites de emis-
são de gás carbônico.

Contrários

Mesmo que o projeto não 
tenha sido discutido na sessão 
de terça-feira, o senador Mar-
cio Bittar (União-AC) criti-
cou a medida, se manifestando 
contrário ao projeto. Na ava-
liação do parlamentar, o Bra-
sil está tentando aprovar uma 
proposta que a Europa estaria 
abandonando. Isso porque, em 
abril deste ano, o Parlamento 
Europeu votou “uma sentença 
de morte para o mercado de 
carbono”, rejeitando limitar as 
autorizações de emissões pro-
postas pela Comissão Europeia.

“Além disso, a proposta [de 
regulação do mercado de car-
bono], ao final e ao cabo, signi-
fica dizer o seguinte: ‘Ó, você 
abre mão da sua produção real, 
verdadeira, não plante soja, não 
crie gado, não plante frutas, 
abra mão disso e a tal da União 
Europeia vai lhe compensar’. 
Isso não vai acontecer nunca!” 
disse o parlamentar.

“Os países do chamado ‘pri-
meiro mundo’ têm as suas de-
mandas, e a ideia sempre de que 
eles são ricos e que vão abrir mão 
de parte de sua fortuna para 
compensar aqueles que preser-
varem as florestas, aqueles que, 
ao invés de produzirem, deixam 
a floresta em pé, é você abrir mão 
do que é seu, da sua autonomia; 
é deixar na mão de outros, nas 
bolsas de valores mundo afora, a 
sua sobrevivência e o seu futuro”, 
completou Bittar.

Regulamentação do mercado 
de carbono na pauta do Senado

Pedro França/Agência Senado

Adiamento foi acordado entre Leila Barros e senadores

CORREIO BASTIDORES

Senado e Câmara combinam 
apostas contra bets

Acordo fez Lira pautar mais 
isenção para igrejas

Ampliação Festa danada

Lembrança

Insatisfação

Dez anos

União

Senado e Câmara fizeram 
uma tabelinha ontem 
para apertar o cerco em 
relação às casas de apos-
tas virtuais.

Senadores instalaram 
ontem a CPI das Bets, que 
promete tratar de diver-
sos assuntos ligados ao 
tema, como lavagem de 
dinheiro e dependência.

Já a Mesa da Câma-
ra — ou seja, Artur Lira 

— botou para andar as 
propostas que preveem 
proibição de publicidade 
das bets. Havia seis proje-
tos na Casa — entre eles, o 
da presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann (PR).

Todos foram incorpo-
rados ao apresentado, em 
setembro, pelo deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG). 
A proposta agora vai pas-
sar por quatro comissões.

A inclusão, na pauta de 
ontem, da emenda cons-
titucional que amplia a 
isenção tributária de igre-
jas foi resultado de um 
acordo do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), com o PL e com a 
bancada evangélica.

Em troca, os deputa-
dos dos dois grupos se 
comprometeram a votar 
no deputado Hugo Mot-
ta (Republicanos-PB), 
candidato de Lira à pró-

pria sucessão.
De autoria do deputa-

do Marcelo Crivella (Repu-
blicanos-RJ), bispo licen-
ciado da Igreja Universal 
do Reino de Deus, a PEC 
foi apresentada em mar-
ço do ano passado.

A Constituição impede 
a cobrança de impostos 
a “entidades religiosas e 
templos de qualquer cul-
to, inclusive suas organi-
zações assistenciais e be-
neficentes”.

A PEC amplia as vanta-
gens existentes, impe-
de qualquer  tributação 
também na “aquisição 
de bens e serviços ne-
cessários à formação do 
patrimônio, à geração 
de renda e à prestação 
de serviços” por parte de 
igrejas e associações a 
elas ligadas.

A medida estende o be-
nefício a partidos políticos 
e suas fundações, sindica-
tos de trabalhadores e ins-
tituições de educação e 
de assistência social sem 
fins lucrativos. Isso am-
plia a isenção de escolas 
particulares ligadas a ins-
tituições religiosas, quase 
todas sem fins lucrativos.

A onda contra o regime 
de uma folga por seis dias 
trabalhados demonstra 
ter força para inundar o 
Congresso. Citado numa 
nota acima, o deputado 
Reginaldo Lopes lembrou 
ontem que, em 2019, apre-
sentou PEC para reduzir a 
jornada de 44 horas para 
36 horas semanais.

Aprovada pelo Congresso 
no ano passado, quando 
foi sancionada pelo pre-
sidente Lula (PT), a re-
gulamentação das bets 
deixou todo mundo insa-
tisfeito. O próprio Lira se 
queixou de que o governo 
mudou de posição quan-
do o projeto saiu da Câ-
mara e foi pro Senado.

A proposta é, em linhas 
gerais, a mesma da PEC 
que a deputada Érica Hil-
ton (Psol-SP) tenta apre-
sentar na Câmara (busca 
recolher as assinaturas 
necessárias). A de Lopes, 
hoje vice-líder do PT, pre-
via que a redução só ocor-
reria dez anos depois de 
sua publicação.

O substitutivo que havia 
sido aprovado pelos de-
putados previa muitas 
restrições à publicidade 
das empresas, algo que 
acabou caindo no Sena-
do. Agora, quando as bets 
estão na mira até da Pro-
curadoria-Geral da Repú-
blica, dá pra apostar que 
haverá mudanças na lei.

Geraldo Magela/Agência Senado

Divulgação

Instalação da CPI das Bets no Senado

Bispo da Universal, Crivella é o autor da PEC

POR FERNANDO MOLICA
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Petrobras e Gerdau firmam 
parceria na área de gás natural

PGR pede ao STF suspensão 

de leis que regulam bets

CORREIO ECONÔMICO

Sem suporte Sem proteção 

Bitcoin avança

Pioneirismo

‘Na onda’

Competitividade

Atender a unidade de 

produção de aços espe-

ciais do Rio Grande do Sul. 

Esse é a principal finalida-

de da parceria celebrada 

entre a Petrobras e a si-

derúrgica gaúcha Gerdau, 

que assinaram, nesta se-

gunda-feira (11), contratos 

para fornecimento de gás 

natural no mercado livre 

de comercialização.   

Com o acordo, é via-

bilizada a migração de 

um cliente do mercado 

industrial cativo para o 

mercado livre no RS, de 

modo que a Gerdau pas-

sa a ser a pioneira na mu-

dança para esse modelo 

de comercialização no es-

tado, cujas regras foram 

recentemente aprovadas, 

tanto pela agência regu-

ladora estadual, quanto 

pelo governo gaúcho.

Todas as leis que regu-

lam o mercado de bets 

no país devem ser ime-

diatamente suspensas. 

Esse é o cerne da solici-

tação, encaminhada pela 

Procuradoria-Geral da 

República (PGR), ao Su-

premo Tribunal Federal 

(STF), por meio de Ação 

Direta de Inconstitucio-

nalidade (Adin), que visa 

questionar a forma legal 

de regulamentação do 

mercado de ‘bets’ (apos-

tas online) no Brasil. 

Assinada pelo procu-

rador-geral da Repúbli-

ca, Paulo Gonet, a Adin 

mira as leis reguladoras 

14.790/2023 e 13.756/2018, 

e as portarias do Ministé-

rio da Fazenda, para regu-

lação das apostas de cota 

fixa. No entendimento da 
PGR, “a aposta pode se 

referir a eventos reais ou 

virtuais, em sua efetiva-

ção, em que o apostador 

poderá ganhar ou não”. 

Caso o pleito seja atendi-

do pelo STF, diz a PGR, “o 

exercício da atividade não 
terá mais suporte norma-

tivo, passando a ser prá-

tica ilícita pela legislação 

nacional”, pois as leis não 

atendem “a requisitos mí-

nimos de preservação de 

bens e valores da Consti-

tuição Federal”.

Para a PGR, “esse novo 

mercado surgiu sem crité-

rios de proteção dos usuá-

rios do serviço no merca-

do nacional, além do fato 

de os sites e operadores 

estarem, sediados no ex-

terior, onde a lei brasileira 

não incide, dificultando o 
controle, fiscalização e tri-
butação da atividade”.

Desde a confirmação da 
vitória eleitoral de Donald 

Trump, em 5 de novem-

bro, o bitcoin já acumula 

ganhos de 30%, ao encos-

tar nos US$ 90 mil, nessa 

terça-feira (12), mediante 

a expectativa do mercado 
de que o governo do re-

publicano ianque será fa-

vorável às criptomoedas.

Para a diretora global de 

Energia e Suprimentos 

da Gerdau, Flávia Souza, 

“a nova parceria com a 

Petrobras representa mo-

vimento pioneiro e inova-

dor para o  mercado livre 

do gás natural no RS, in-

sumo fundamental à des-

carbonização do aço nos 

próximos anos”.

Quem também ‘surfa’ 

na onda de valorização, 

pelo fator ‘trumpista’ é a 

montadora Tesla, cujo ga-

nho se aproxima de 40%, 
desde o momento da di-

vulgação dos resultados, 

pois seus investidores 

creem que se sairão bem, 

enquanto Trump estiver 

no cargo. 

Para o diretor-executivo 
da Sulgás (terceiro par-

ceiro), Marcelo Leite, que 

a nova parceria cria um 

ambiente em que os con-

sumidores terão maior 

liberdade de escolha, su-

pridores, maior competi-

tividade, e a distribuidora, 

vão dispor de maior segu-

rança e excelência.

Rogério Reis - Agência Petrobras

Marcos Oliveira - Agência Senado

Parceria: pioneirismo no mercado de gás natural

Objetivo da PGR é tornar apostas online ‘prática ilícita’

Ata do Copom cobra adoção 
de uma ‘política fiscal crível’
No documento, comitê admite elevar, ainda mais, a Selic este ano

Por marcello Sigwalt

Tocando na ‘ferida’, a Ata 
do Copom-BC (Comitê de 
Política Monetária do Banco 
Central) cobrou do Executi-
vo, de forma explícita, “uma 
política fiscal crível, embasada 
em regras previsíveis e transpa-
rência em seus resultados, em 
conjunto com a persecução de 
estratégias fiscais que sinalizem 
e reforcem o compromisso com 
o arcabouço fiscal nos próxi-
mos anos são importantes ele-
mentos para a ancoragem das 
expectativas de inflação e para 
a redução dos prêmios de riscos 
dos ativos financeiros, conse-
quentemente impactando a po-
lítica monetária”.

Como tais medidas não têm 
sido tomadas e, pior, adiadas, o 
colegiado admite maior aper-
to monetário, como segue: “O 
Comitê avaliou que o cenário, 
marcado por resiliência na ati-
vidade, pressões no mercado de 
trabalho, hiato do produto po-
sitivo, elevação das projeções de 
inflação e expectativas desanco-
radas, demanda uma política 
monetária mais contracionista” 

e que o aumento recente de 0,5 
p.p. “reflete o compromisso 
de convergência da inflação à 
meta, essencial para a constru-
ção contínua de credibilidade”.  

‘Trocando em miúdos’, é 
factível ao mercado que o BC 
eleve em mais meio ponto per-
centual (0,5 p.p.) a Selic na re-
união de dezembro, que então 
passaria a 11,75% ao ano. 

Entre os riscos de alta 
para o cenário inflacionário 
e as expectativas de inflação, 
o Copom destacou: a desan-
coragem das expectativas de 
inflação por período mais 
prolongado; maior resiliência 
na inflação de serviços do que 
a projetada em função de um 
hiato do produto mais aperta-
do e a conjunção de políticas 

econômicas externa e interna 
que tenham impacto inflacio-
nário (taxa de câmbio persis-
tentemente mais depreciada). 

Entre os riscos de baixa, a 
desaceleração da atividade eco-
nômica global mais acentuada 
do que a projetada e impactos 
do aperto monetário sobre a 
desinflação global, mais fortes 
do que o esperado.

Divulgação Instituto Millenium

Ata do colegiado cobra iniciativa do Executivo para contenção da ‘farra fiscal’

As altas nos preços dos 
alimentos e da energia elétri-
ca em outubro pressionaram 
mais o orçamento das famílias 
de baixa renda, enquanto as 
quedas nas tarifas aéreas e nos 
combustíveis aliviaram os mais 
ricos, informou nessa terça-fei-
ra, (12), o Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea). 

No mês, a inflação per-
cebida pelos mais pobres foi 
quase o triplo da sentida pe-
los mais ricos.

O Indicador Ipea de Infla-
ção por Faixa de Renda mostra 
que a inflação acelerou de um 
aumento de 0,58% em setem-
bro para uma alta de 0,75% em 
outubro para o segmento fami-
liar de renda muito baixa. 

Para o grupo de renda alta 
houve desaceleração, de uma 
elevação de 0,33% em setem-
bro para aumento de 0,27% em 
outubro.

“No caso das famílias de 
renda muito baixa, a taxa de 

inflação avançou de 0,58% em 
setembro para 0,75% em ou-
tubro, refletindo, sobretudo, 
as altas dos alimentos no do-
micílio e das tarifas de energia 
elétrica. Já para as famílias de 
renda alta, além do impacto 
proporcionalmente menor vin-
do dos reajustes dos alimentos 

e da energia, a queda nos preços 
das passagens aéreas (-11,5%) 
e dos combustíveis (-0,17%) 
explicam esta pressão menos 
intensa da inflação em outu-
bro”, ressaltou Maria Andreia 
Parente Lameiras, técnica de 
Planejamento e Pesquisa do 
Ipea, na Carta de Conjuntura 

divulgada pelo instituto.
Com o resultado de outu-

bro, a inflação acumulada em 
12 meses foi de 4,44% na faixa 
de renda alta e de 4,99% na fai-
xa de renda muito baixa.

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), apurado pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e usado pelo 
Ipea para fazer o cálculo da in-
flação por faixa de renda, acele-
rou de uma elevação de 0,44% 
em setembro para alta de 0,56% 
em outubro. A taxa acumulada 
em 12 meses ficou em 4,76% 
em outubro.

O indicador do Ipea separa 
por seis faixas de renda familiar 
as variações de preços medidas 
pelo IPCA. Os grupos vão des-
de uma renda familiar menor 
que R$ 2.105,99 por mês, no 
caso da faixa com renda muito 
baixa, até uma renda mensal fa-
miliar acima de R$ 21.059,92, 
no caso da renda mais alta.

Ipea: inflação pesa o triplo para  pobres
Alexandre Schneider - Instituto Brasil a Gosto

Alimentos e energia pressionam mais a baixa renda

Corte adiado fomenta avanço de futuros

Juros: mercado prevê alta de 0,5 p.p. 

Pressionados pela reprecifi-
cação dos ativos no exterior, à 
medida que o mercado atribui 
aos preços, eventuais impactos 
das políticas fiscais, imigrató-
rias e tarifárias do novo gover-
no dos EUA, sob Trump, alia-
do à perspectiva de mais aperto 
monetário, considerando o 
tom da ata do Copom (Comitê 
de Política Monetária) – sem 
contar o clima de crescente 
desconfiança ante o adiado 
anúncio de corte de gastos pelo 

governo – os juros futuros exi-
biram forte alta na sessão dessa 
terça-feira (12).

 Ao fim da sessão, a taxa do 
contrato de Depósito Interfi-
nanceiro (DI) com vencimento 
para janeiro de 2026 registrou 
avanço de 13,16%, do ajuste 
anterior, para 13,185%; a do 
DI de janeiro de 2027 subiu 
de 13,245% a 13,345%; a do 
DI de janeiro de 2029 teve 
alta de 13,03% para 13,165% 
e a do DI de janeiro de 2031 

foi de 12,855% a 13,01%. Ao 
mesmo tempo, no fim da tarde, 
a taxa da T-note americana de 
dois anos passava de 4,264% a 
4,353%, enquanto a do título 
do Tesouro dos Estados Unidos 
de dez anos crescia de 4,31% 
para 4,432%.

Enquanto que no front ex-
terno, o destaque foi o ‘salto’ 
dos rendimentos dos Treasuries 
ianques de longo prazo, em de-
corrência do chamado ‘Trump 
trade’, de valorização do dólar, 

tende a penalizar economias 
emergentes, como a tupini-
quim, no ambiente interno, a 
falta de orientação futura (for-
ward guidance) abriu margem 
para subir a Selic. 

Para o economista-chefe da 
Asset1, Luis Cezario, “minha 
interpretação é que, se o pacote 
fiscal não for suficientemente 
robusto para reverter essa pio-
ra das expectativas e do prêmio 
de risco, [o Copom] vai ter que 
acelerar na próxima reunião”.  

A ata da última reunião do 
Copom (Comitê de Política 
Monetária do Banco Cen-
tral), que na semana passada 
elevou a taxa básica de juros 
(Selic) em 0,5 ponto percen-
tual (p.p.), a 11,25% ao ano, 
veio mais dura do que o co-
municado da decisão. 

Segundo economistas, ape-
sar da chance maior ser de alta 
de 0,50 p.p. no próximo encon-
tro, em dezembro, o documen-
to abre espaço para um aumen-

to maior, de 0,75 p.p..
Para o economista-chefe da 

G5 Partners, Luis Otávio Leal, 
a palavra “incerteza” define a 
ata do Copom divulgada nesta 
terça. “A ata pode ser conside-
rada dura, principalmente por-
que trouxe todas as incertezas 
que temos hoje nos cenários 
interno e externo”, disse Leal. 
“Inclusive, incerteza parece ser 
o nome dessa ata. O BC usou 
10 vezes ao longo da ata incer-
teza ou variação dessa palavra 

para expressar o cenário, contra 
7 da ata anterior.”

O economista ainda aponta 
que a ata fala sobre necessida-
de de medidas estruturais para 
conter o aumento de gastos no 
Brasil. “O BC fez um diagnós-
tico muito pior do cenário in-
flacionário no curto prazo, e ci-
tou o impacto do câmbio como 
fonte de pressão sobre os preços 
industriais”, lembrou.

“A ata veio um pouco mais 
dura em relação ao comuni-

cado, argumentando sobre o 
possível impacto da política 
fiscal sobre as variáveis ma-
croeconômicas”, afirmou Leo-
nardo Costa, economista da 
instituição financeira ASA. 
“Além disso, seguem reforçan-
do a necessidade de queda nas 
expectativas de inflação, o que 
sugere juro elevado por mais 
tempo. Apostamos em alta de 
0,50 p.p. na reunião de dezem-
bro, com risco de que acelere o 
ritmo para 0,75 p.p.”.
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Reformular

Interditado

Resultado importa muito para a CBF

DM zerado

Chapéu?

APROVEITAR

A Seleção Brasileira 

visita a Venezuela 

na quinta (14) no  

Monumental de 

Manturín. “Espero 

que nós possamos 

aproveitar tudo 

aquilo que foi feito 

nos dois jogos an-

teriores. Tiramos 

coisas positivas e 

vamos levar para uma partida tão importante. A Venezue-

la está invicta dentro de seu estádio, jogando com muita 

propriedade, e nós teremos um compromisso difícil, porém, 

acredito que estejamos ainda melhor preparados do que 

nas partidas anteriores”, disse o técnico Dorival Júnior.

Alvo de críticas pesadíssi-

mas da torcida, Léo Pelé 

não deve permanecer no 

Vasco em 2025. O zaguei-

ro recebeu proposta no 

meio do ano, mas foi con-

vencido a ficar. A diretoria 
vai reformular o elenco.

O STJD aprovou a inter-

dição da Arena MRV, do 

Atlético-MG. Isso interes-

sa ao Botafogo, que ainda 

enfrentará o Galo em Mi-

nas, e provavelmente terá 

de jogar no Mineirão ou 

em outro estádio.

“Teremos praticamente 

apenas dois períodos de 

treinamento para enfren-

tar a Venezuela. Teremos 

que ter muito cuidado 

especial, uma preparação 

acima do normal para um 

jogo em que nós precisare-

mos de toda a força possí-

vel, para que encontremos 

o melhor resultado. São 

jogadores que já se conhe-

cem, que vêm começando 

a encontrar um caminho 

importante, que eu espe-

ro que seja ainda melhor 

após essas duas partidas 

seguidas”, concluiu Dorival.

Convivendo com lesões 

graves ao longo do ano, 

o elenco do Fluminense 

estará praticamente com-

pleto para o jogo contra o 

Fortaleza. A exceção é o 

zagueiro Ignácio, que não 

tem retorno confirmado.

Praticamente acertado 

com o Cruzeiro para 2025, 

o atacante Gabigol pode 

ver seu rumo mudar ao 

sair do Flamengo. Isso 

porque o Santos ofereceu 

R$ 2,5 milhões mensais 

para repatriar o atacante.

Rafael Ribeiro/ CBF

Dorival quer aproveitar chances

CORREIO NO MUNDO

Cessar-fogo

Data

Mais de 70 anos de carreira

Alerta

Ataques

LUTO NA ARTE

Morreu na se-

gunda (11) Frank 

Auerbach, aos 93, 

artista de ascen-

dência judaica 

que fugiu da Ale-

manha nazista, 

se instalou na In-

glaterra e se con-

solidou como um 

dos mais impor-

tantes pintores fi-

gurativos do período pós-guerra. A notícia foi divulgada 

pela galeria Frankie Rossi. Ele estava em sua casa em 

Londres. Auerbach ganhou destaque ao pintar retratos 

e cenas de rua - muitos destes em Camden Town, no 

Reino Unido, onde mantinha um estúdio desde 1954.

O Presidente dos EUA, 

Joe Biden, teve reunião 

na Casa Branca com o 

presidente israelense Isa-

ac Herzog, pata tentar ne-

gociar um cessar-fogo em 

Gaza que Donald Trump 

tome posse da presidên-

cia em janeiro de 2025.

Os grupos parlamentares 

dos partidos social-demo-

crata e conservador da Ale-

manha confirmaram que 
as eleições legislativas an-

tecipadas serão realizadas 

em 23 de fevereiro. Falta a 

aprovação do Presidente, 

Frank-Walter Steinmeier.

De família judaica, Auerba-

ch migrou de Berlim para 

a Inglaterra aos sete anos. 

Além de ter participado de 

várias mostras em 70 anos 

de carreira, Auerbach repre-

sentou o Reino Unido na 

Bienal de Veneza de 1986, 

onde conquistou o prêmio 

Leão de Ouro. O museu 

Tate Modern, em Londres, 

recentemente realizou uma 

ampla retrospectiva de seu 

trabalho, em 2015. Frank 

Auerbach deixa seu filho, o 
cineasta Jacob Auerbach.

Ainda se recuperando das 

enchentes de 29 de outu-

bro, Valência, na Espanha, 

recebeu um novo alerta 

para a possibilidade de 

chuvas fortes nos próxi-

mos dias. A preocupação 

maior é com o sistema de 

esgoto, que foi destruído.

No Iêmen, os rebeldes 

xiitas Huthis denuncia-

ram novos bombardeios 

supostamente realizados 

pelos EUA e do Reino Uni-

do contra várias regiões 

do país. No entanto, até o 

momento, não há relatos 

de vítimas.

Folhapress

Frank Auerbach faleceu aos 93 anos

Trump: julgamento adiado

CPI das Apostas: terror do Rio

Defesa do presidente pediu mais tempo para anexar argumentos

Luiz Henrique, do Botafogo, e Bruno Henrique, do Flamengo, vão depor

por Julia Chaib (Folhapress)

O juiz responsável pela 
condenação de Donald 
Trump em Nova York, no 
caso da atriz pornô Stormy 
Daniels, adiou a decisão que 
seria tomada sobre anular ou 
ler a sentença do processo, em 
que o republicano responde 
por ao menos 34 acusações.

A expectativa era que Juan 
Merchan decidisse nesta ter-
ça (12) a respeito do tema. Em 
acordo com os advogados do re-
publicano, porém, ficou acerta-
do que o veredito deve ser anun-
ciado na próxima terça, dia 19.

Segundo a CNN, o adia-
mento ocorreu para que os 
advogados de Trump possam 

dar mais argumentos pelo ar-
quivamento da ação.

Trump foi condenado por 
ter falsificado registros em-

presariais para encobrir pa-
gamentos a Daniels e, assim, 
evitar que ela revelasse durante 
a campanha de 2016 ter su-

postamente mantido relação 
sexual com o empresário em 
2006. O pagamento de US$ 
130 mil foi feito pelo ex-ad-
vogado e “faz tudo” de Trump, 
Michael Cohen.

A defesa do republicano 
argumenta que o processo 
deve ser anulado ou que a sen-
tença não seja grave a ponto 
de ele ser preso - a chance de 
isso ocorrer é pequena.

Primeiro, por ter sido pre-
sidente eleito, Trump precisa-
ria cumprir as missões oficiais 
e, a depender da pena, seria im-
pedido de fazê-lo. Em segundo 
lugar, os advogados vão usar 
a decisão da Suprema Corte 
sobre imunidade presidencial 
para recorrer da condenação.

por Igor siqueira, rodrigo Mattos e 

thiago Arantes (Folhapress)

A CPI das Apostas aprovou 
a convocação do atacante Luiz 
Henrique, do Botafogo e da se-
leção, para prestar depoimento 
e explicar por que recebeu R$ 
40 mil dos parentes de Lucas 
Paquetá.

A convocação foi um dos 
requerimentos aprovados na 
reunião desta terça-feira (12). 
O autor foi o senador Jorge Ka-
juru (PSB-GO).

A medida obriga Luiz Hen-
rique a comparecer à CPI. Mas 
ele pode conseguir habeas cor-
pus no Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) para ficar em silêncio. 
Ainda não há data para o de-
poimento do jogador.

O jogador foi convocado 
para explicar por que, em 2023, 
recebeu R$ 40 mil dos parentes 
de Lucas Paquetá, como reve-
lou o UOL.

À época no Bétis, Luiz Hen-
rique recebeu dois depósitos 
via Pix do primo, Yan Tolenti-
no, e do tio de Paquetá, Bruno 
Tolentino. Bruno foi convoca-
do à CPI, mas ficou em silêncio 
graças ao habeas corpus.

A CPI também aprovou a 
quebra de sigilo bancário, tele-
mático e fiscal do tio de Paque-
tá, autor de um dos depósitos.

Um jogo de Luiz Henrique 
pelo Bétis apareceu em um aler-
ta de suspeita de manipulação 
de partidas junto a outro jogo 
de Paquetá. O alerta aponta 
que ele tomou cartão suspei-
to no jogo contra o Villarreal, 
pelo Campeonato Espanhol, 
em 12 de março de 2023.

Se a Federação Espanho-

la não levou a investigação 
adiante, a Federação Inglesa 
denunciou Paquetá, que pode 
ser punido.

Na justificativa dada por 
Kajuru no requerimento de 
convocação, o senador cita que 
“esses indícios apontam para a 
necessidade de apurar o contex-
to das transações financeiras e 
a eventual influência delas no 
desempenho esportivo”.

NEGOU 

ENVOLVIMENTO

Luiz Henrique foi indaga-
do pelo UOL sobre o caso, não 
explicou a razão de receber o 
pagamento, mas negou envol-
vimento com apostas.

Os pagamentos dos paren-
tes de Paquetá aconteceram 

dois dias depois de outros jogos 
pelo Espanhol. Em ambos, Luiz 
Henrique levou amarelo.

Bruno Tolentino, também 
ao UOL, disse que o repasse era 
pagamento de um empréstimo 
feito pelo jogador.

Luiz Henrique é um dos 
destaques do Botafogo na tem-
porada e está convocado, assim 
como Paquetá, para a seleção 
brasileira.

A convocação dele já tinha 
sido retirada de pauta anterior-
mente, mas desta vez foi apro-
vada pelos senadores.

BRUNO HENRIQUE

A CPI das Apostas aprovou 
requerimento para convidar o 
atacante Bruno Henrique, do 
Flamengo, para depoimento.

O jogador é alvo de inves-
tigação da Polícia Federal e do 
Ministério Público do Distrito 
Federal.

A suspeita é que Bruno 
Henrique esteja envolvido em 
manipulação de partidas, após 
levar cartão amarelo no jogo 
contra o Santos, no Brasilei-
rão 2023.

Como o requerimento é de 
convite, o jogador não é obriga-
do a comparecer. Mas os sena-
dores, posteriormente, podem 
requerer a convocação, a exem-
plo do que fizeram com Luiz 
Henrique, do Botafogo.

Foram dois os requerimen-
tos envolvendo Bruno Henri-
que. Em um, ele é convidado 
como testemunha. Em outro, 
como investigado.

Reuters/Folhapress

Vitor Silva/Botafogo

Defesa de Trump terá mais uma semana para argumentar

Luiz Henrique terá de depor por suspeita de esquema de apostas

Chefe da Igreja Anglicana renuncia em 
meio a escândalo sobre abusador infantil

O arcebispo da Cantuária, 
Justin Welby, renunciou ao car-
go de chefe da Igreja Anglicana 
nesta terça-feira (12). O anún-
cio foi feito dias depois que um 
relatório criticou a atuação do 
religioso no que é considerado 
o pior caso de abuso infantil 
dentro da instituição.

A renúncia “é do interesse 
da Igreja da Inglaterra, que eu 
profundamente amo e que tive a 
honra de servir, afirmou Welby.

Ele declarou esperar “que 
essa decisão mostre o quanto a 
Igreja da Inglaterra entende que 
precisa de mudanças” e falou em 
“profundo comprometimento 
em criar uma igreja mais segura”.

Um relatório publicado na 
semana passada por uma co-
missão independente revisou o 

caso de John Smyth, religioso 
que chefiava um acampamento 
de verão e que foi acusado de 
abusar de mais de cem meninos 
no Reino Unido e depois em 
países da África dos anos 1970 

a meados dos anos 2010.
O documento afirma que 

a Igreja Anglicana acobertou 
“abusos abomináveis” e impli-
cou diretamente o arcebispo da 
Cantuária, afirmando que ele 

Roger Harris via Wikimedia Commons

O arcebispo da Cantuária, Justin Welby, renunciou ao cargo

havia tomado conhecimento 
dos abusos ainda nos anos 1980.

A investigação também afir-
ma que Welby e Smyth estive-
ram juntos em vários acampa-
mentos cristãos de 1975 a 1979. 
O agora ex-arcebispo sempre 
afirmou que ficou sabendo dos 
casos apenas em 2013, momen-
to em que as denúncias ganha-
ram força.

O suposto abusador morreu 
em 2018. Segundo o relatório, 
ele foi realocado pela igreja 
para a África depois que mem-
bros de alto escalão já sabiam 
sobre as denúncias contra ele.

A escolha de um novo chefe 
da Igreja Anglicana pode de-
morar meses.

Por Angela Boldrini 
(Folhapress)



8 Quarta-feira, 13 de Novembro de 2024EspEcial

Após mortes nos últimos anos, 
Brasil volta a eliminar o sarampo

Presidente Lula recebeu certificação de Jarbas Barbosa, da Opas

O 
p r e s i d e n t e 
Lula recebeu, 
na manhã des-
ta terça-feira 
(12), o diretor 

da Organização Pan-Americana 
da Saúde (OPAS) e diretor re-
gional da OMS para Américas, 
Jarbas Barbosa, e a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade.

Na ocasião, Lula recebeu do 
diretor da OPAS o certificado 
da eliminação do sarampo, ru-
béola e síndrome da rubéola 
congênita no Brasil. Com isso, 
a região das Américas passa a 
ser novamente a única região do 
mundo livre dessas três doenças. 
Após longo período sem casos - 
em 2015 o Brasil havia atingido 
a marca de país livre do sarampo 
-, foram registradas 40 mortes 
de crianças pela doença entre 
2018 e 2022. “Esse diploma é 
resultado da força da retomada 
e da competência do sistema de 
vacinação brasileiro”, destacou o 
presidente.

Barbosa relembrou também 
o gesto do presidente Lula de 
se vacinar - contra a Covid-19 - 
logo no início do atual manda-
to, dando início à retomada das 
campanhas vacinais nacionais. 
Em apenas dois anos, a partir 
de 2023, o Brasil realizou im-
portante recuperação das polí-
ticas de vacinação, deixando a 
lista de países com um dos mais 
elevados números de crianças 
sem qualquer imunização para 
voltar a ser um dos países com 
maior cobertura vacinal. “A 
vacina é um promotor de equi-
dade, as vacinas que recebem as 
crianças pobres são as mesmas 
que recebem as crianças ricas”, 
disse o diretor da OPAS.

A ministra Nisia comentou 
também sobre as atividades 
previstas para o Dia Nacional 
do Combate à Dengue, 23 de 
novembro.

Processo de 
recertificação

Devido às baixas cobertu-
ras vacinais e ao intenso fluxo 

migratório de países vizinhos, 
em 2018 ocorreu a reintro-
dução da doença no país. Em 
2019, após um ano de franca 
circulação do vírus do saram-
po em território brasileiro 
com mesmo genótipo (D8), o 
país voltou a se tornar endêmi-
co para a doença. Foram con-
firmados 39.779 casos entre 
2018 e 2022.

Em 2023, a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
classificou como “alarmante” 
o aumento de casos de saram-
po na Europa, com mais de 58 
mil infecções registradas em 
41 países ao longo do ano, um 
crescimento significativo em 

relação aos últimos três anos.
Ainda assim, no início de 

2023, com a valorização do 
Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI) e o lançamento 
do Movimento Nacional pela 
Vacinação, houve intensifica-
ção das ações de eliminação 
do sarampo no Brasil. Em 
novembro de 2023, o país de-
monstrou avanços e evidências 
documentadas de ações reali-
zadas pelos três entes da fede-
ração. Com isso, a Comissão 
Regional de Monitoramento 
e Reverificação da Eliminação 
do Sarampo, Rubéola e Sín-
drome da Rubéola Congênita 
(SRC) na Região das Améri-

cas - grupo independente de 
especialistas convocado pela 
Opas/OMS - categorizou o 
Brasil como “país pendente de 
reverificação”.

Para cumprir os critérios 
de reverificação, o Brasil preci-
sou demonstrar que não houve 
transmissão do vírus do saram-
po durante pelo menos um 
ano, além de ter fortalecido o 
seu programa de vacinação de 
rotina, a vigilância epidemioló-
gica e a resposta rápida a casos 
importados.

Com a conquista do Brasil, 
as Américas recuperam o status 
de região livre de sarampo en-
dêmico. O Ministério da Saúde 

e a Opas/OMS enfatizam que é 
essencial continuar fortalecen-
do os programas de vacinação, 
aumentar a cobertura até alcan-
çar níveis adequados, reforçar 
os sistemas de vigilância e me-
lhorar a capacidade dos siste-
mas de saúde para responder 
rapidamente a possíveis casos 
importados.

Vacina Tríplice Viral
O Ministério da Saúde re-

força a importância da vacina-
ção para prevenir casos graves e 
óbitos causados pelo sarampo, 
adotando diversas ações para 
incentivar a imunização em 
todo o país. Em 2023, 13 dos 

16 imunizantes do calendário 
nacional tiveram aumento na 
cobertura vacinal , incluindo a 
vacina tríplice viral, que prote-
ge contra o sarampo, a caxum-
ba e a rubéola. A cobertura da 
primeira dose passou de 80,7% 
em 2022 para 88,4% em 2023, 
e em 2024, até o momento, já 
chegou a 92,3%.

A tríplice viral é recomen-
dada em duas doses para pes-
soas de 12 meses a 29 anos e em 
dose única para adultos de 30 a 
59 anos. Essa vacina é essencial 
para prevenir doenças altamen-
te contagiosas que, no passado, 
causaram epidemias e graves 
consequências à saúde pública.

Ricardo Stuckert / PR

Lula com o Diretor da Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS) e Diretor Regional da OMS para as Américas, Jarbas Barbosa, e a ministra Nísia 

Ainda nesta terça-feira, o 
presidente Lula sancionou o 
projeto de lei nº 7133/2017, 
que cria o Dia Nacional do 
Maracatu, a ser comemorado 
anualmente em 1º de agosto. 
Uma das manifestações cultu-
rais mais populares e tradicio-
nais do estado de Pernambuco, 
o maracatu envolve ritmo musi-
cal, dança e vestimentas.

“O dia de hoje muda, defi-
nitivamente, a compreensão e 
a visão que a gente tem dessa 
arte cultural do nosso povo 
brasileiro, que é o maracatu. 
Significa que o Estado tem que 
assumir a responsabilidade de 
fazer com que isso chegue aon-
de nunca chegou e que seja vis-
to por quem nunca conseguiu 
ver”, ressaltou o presidente na 
cerimônia de sanção do PL no 
Palácio do Planalto.

Lula pontuou que o Gover-
no Federal assumiu o compro-
misso de transformar o 1º de 
agosto no Dia do Maracatu em 
todo o território nacional. “Pre-
cisamos transformar o maraca-
tu numa arte de conhecimento 
de todo o povo brasileiro”, afir-
mou. A data destaca a relevân-

cia dessa manifestação cultural 
como parte fundamental da 
identidade brasileira e reforça 
seu valor enquanto símbolo de 
resistência e preservação das 
tradições afro-brasileiras.

Valorização
A proposta é de autoria da 

então deputada federal Luciana 
Santos, atual ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação. “É 
uma das manifestações popu-
lares mais importantes do Nor-
deste. A instituição dessa data 
nacional nos ajuda a visibilizar 
e fortalecer o maracatu nação 
e maracatu rural, conhecido 
também como baque virado e 
baque solto, e o trabalho dos 
nossos fazedores de cultura, 
que são guardiões e construto-
res da nossa identidade”, disse 
Luciana Santos.

A ministra da Cultura, 
Margareth Menezes, também 
destacou a importância da san-
ção do projeto de lei. “Esse dia é 
um marco que nos convida a ce-
lebrar, preservar e valorizar essa 
manifestação rica da história 
de resistência e identidade. O 
maracatu é muito mais do que 

uma dança, é um grito, é uma 
celebração da cultura popular 
brasileira, que traz consigo a 
memória dos nossos ancestrais. 
Ela une comunidades, resgata 
tradições e alimenta a alma de 
quem participa e de quem assis-
te”, declarou.

Homenagem
A data, que já era celebrada 

em Pernambuco desde 1997, 
homenageia o nascimento do 

mestre Luís de França, que co-
mandou o tradicional Maraca-
tu Leão Coroado por 40 anos. 
O grupo, fundado em 1863, é o 
mais antigo maracatu em ativi-
dade ininterrupta no Brasil.

Origem
O maracatu tem suas ori-

gens no período colonial, en-
tre os séculos XVII e XVIII, 
como uma reinterpretação das 
coroações de reis e rainhas do 

Congo, adaptada pelos afri-
canos escravizados. Ao longo 
do tempo, a manifestação in-
corporou elementos de cul-
turas ameríndias e europeias, 
refletindo a miscigenação ca-
racterística da formação cul-
tural do Brasil. Seus primeiros 
registros datam de 1711, com 
maior presença nas cidades de 
Recife, Olinda e outras loca-
lidades da antiga capitania de 
Pernambuco.

Vertentes
Reconhecido como Patri-

mônio Cultural Imaterial do 
Brasil desde 2014 pelo Institu-
to do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), o 
maracatu se divide em duas ver-
tentes. O maracatu nação tem 
uma forte ligação com religiões 
de matriz africana e é marcado 
por cortejos que evocam coroa-
ções simbólicas. Já o maracatu 
rural, associado ao ciclo cana-
vieiro, destaca-se nas comemo-
rações do Carnaval e da Páscoa, 
com o Caboclo de Lança como 
figura central.

Influência
Embora suas raízes estejam 

fincadas em Pernambuco, a in-
fluência do maracatu se espa-
lhou pelo Brasil e pelo mundo, 
inspirando grupos percussivos 
em países como Canadá, França, 
Japão, Escócia e Alemanha. A 
musicalidade vibrante, a estética 
imponente e os símbolos presen-
tes nas apresentações fazem do 
maracatu um espetáculo cultural 
de grande impacto, especialmen-
te durante o Carnaval, seu mo-
mento de maior expressão.

Lula sanciona lei e o país terá 
agora o Dia Nacional do Maracatu

Ricardo Stuckert / PR

Cerimônia de sanção do PL foi realizada no Palácio do Planalto
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Programa Limpa Rio chega ao 
bairro Gebara, em Itaboraí,

Estado abre quinta-feira 
seu espaço no G20 Social

CORREIO FLUMINENSE

Entrega de aparelhos auditivos

Empresa Responsável

Censo Inclusão-RJ

O bairro Gebara, em Itabo-
raí, entrou no cronograma 
estadual do Limpa Rio, 
programa para prevenção 
de enchentes e preserva-
ção ambiental. Através de 
um pedido do deputado 
Guilherme Delaroli (PL), os 
trabalhos de dragagem e 
limpeza estão sendo reali-
zados no Rio Marambaia. 
Delaroli alertou ao Institu-
to Estadual do Ambiente 

(INEA) sobre a importância 
de medidas para a execu-
ção do projeto de limpeza e 
desassoreamento do rio. Os 
trabalhos foram iniciados 
nesta segunda-feira (11). “O 
Programa Limpa Rio é es-
sencial para prevenir inun-
dações, preservando vidas, 
evitando prejuízos para os 
moradores, além de pro-
mover a preservação am-
biental. 

Estão abertas as inscrições 
para o público participar 
do Conexão 2030, o espa-
ço do Governo do Estado 
no G20 Social, evento que 
antecede a Cúpula dos Lí-
deres das 20 maiores eco-
nomias mundiais, entre os 
dias 14 e 16 de novembro.
O Conexão 2030 funciona-
rá no Armazém 1b do Bou-
levard Olímpico, na área 
portuária, reunindo socie-
dade civil, movimentos 
sociais e representantes 

não-governamentais para 
debater estratégias de im-
plementação dos Objeti-
vos do Desenvolvimento 
Sustentável no território 
fluminense. A programa-
ção completa e as inscri-
ções, gratuitas, podem ser 
acessadas pelo site www.
rio2030.org. Promovido 
pela Secretaria de Estado 
do Ambiente e Sustenta-
bilidade, o evento contará 
com uma ampla progra-
mação.

A babá Vanessa Mota de 
Andrade, 39, com defici-
ência auditiva, recebeu o 
seu primeiro aparelho de 
amplificação sonora in-
dividual na manhã desta 
terça-feira (12). Além dela, 
outros 79 pacientes ga-
nharam a prótese em ceri-
mônia simbólica no Teatro 
Municipal de São Gonçalo. 

A entrega realizada pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde da Prefeitura de 
São Gonçalo, em parceria 
com o Governo do Estado, 
faz parte do início de um 
mutirão que vai entregar 
mais de 1,4 mil aparelhos 
para deficientes auditivos 
na cidade até o fim deste 
ano. 

O Rio pode ter o programa 
“Empresa Responsável, 
Empregado Saudável”. O 
objetivo é aperfeiçoar as 
condições de trabalho em 
instituições ou empresas 
comerciais, industriais ou 
de prestação de serviços 
com sede ou filial estabele-
cida no estado. É o que pre-
vê o Projeto de Lei 113/23, de 

autoria do deputado Már-
cio Canella (União), que a 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) aprovou, nesta ter-
ça-feira (12), em segunda 
discussão. A medida segue 
para o governador Cláudio 
Castro, que tem até 15 dias 
úteis para sancioná-la ou 
vetá-la.

O Censo Inclusão-RJ e o 
Cadastro Inclusão-RJ, insti-
tuídos pela Lei 6.576/13, po-
derão ser complementados 
Um dos objetivos é garantir 
que o instrumento seja so-
mente de mapeamento e 
monitoramento do perfil 
socioeconômico das pes-
soas com deficiência, proi-
bindo sua utilização para 

restringir ou condicionar 
o acesso às políticas públi-
cas estaduais, assim como 
aos direitos previamente 
concedidos. As alterações 
constam no Projeto de Lei 
4.359/24, de autoria original 
do deputado Fred Pacheco, 
que a Alerj aprovou nesta 
terça-feira (12), em discus-
são única.

Cristiano Mashura

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Equipes realizam trabalhos de limpeza 

Inscrições online do Conexão 2030 já estão abertas

Governo avança com 
Programa RJ Digital 
e amplia serviços

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Transformação Digital, dis-
ponibiliza, a partir desta terça-
-feira (12), o login de acesso ao 
serviço de cadastro de usuário 
externo no Sistema Eletrônico 
de Informações do Rio de Ja-
neiro (SEI-RJ). Desta forma, 
o acesso poderá ser feito dire-
tamente pela conta GOV.BR, 
no portal www.rj.gov.br ou no 
aplicativo RJ Digital. A medi-
da, em parceria com o Ministé-
rio da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos, possibilita 

que qualquer cidadão ou repre-
sentantes de empresas possam 
acessar e interagir com seus 
processos sem sair de casa.

“A mudança traz mais agili-
dade, segurança e transparência 
para a população. Isso impacta-
rá no dia a dia do cidadão flu-
minense e no desenvolvimento 
econômico do Rio de Janeiro. 
Estamos no caminho para nos 
tornarmos um estado 100% di-
gital, um desafio que coloquei 
desde o início da minha gestão. 
O Estado do Rio recuperou sua 
credibilidade, está em amplo 

desenvolvimento e a transfor-
mação digital precisa caminhar 
lado a lado com os avanços do 
governo”, afirma o governador 
Cláudio Castro.

Além do impacto econô-
mico, uma vez que o serviço é 
amplamente utilizado por em-
presários e empreendedores, a 
novidade facilita a relação entre 
a população, prefeituras e enti-
dades que precisam protocolar 
ou encaminhar documentos.

A iniciativa foi oficializada 
em Brasília com a presença do 
secretário de Estado de Trans-

Usuários externos poderão acessar processos 
e documentos utilizando a conta do GOV.BR

Rafael Campos

Estado passa a disponibilizar o login de acesso ao serviço de cadastro de usuário externo

Rio já conta com 
mais de 64 mil novas 
empresas em 2024

Começa a valer a 
mudança no trânsito 
no Centro de Niterói

Pela sexta vez no ano, e segun-
da consecutiva, o estado do Rio de 
Janeiro bateu o recorde de abertu-
ras de empresas no mês. A Junta 
Comercial do Estado do Rio de 
Janeiro (Jucerja) registrou 6.755 
novos negócios em outubro, me-
lhor marca de todos os meses de 
outubro nos 216 anos da autar-
quia. Com esse resultado, o total 
de empresas abertas em 2024 che-
gou a 64.438, maior número de 
todos os tempos em 10 meses. 

“O potencial empreendedor 
do fluminense é enorme, e vem 
sendo comprovado pelos recor-
des sucessivos de abertura de em-
presas que o Estado do Rio tem 
registrado. A contribuição do em-
preendedorismo para o desenvol-
vimento econômico é inegável e 
fomentar continuamente um am-
biente de negócios propício à ati-
vidade segue entre as prioridades 
de minha gestão por um estado 
cada vez mais sustentável – decla-
rou o governador Cláudio Castro. 

O número de registros de no-
vas empresas em outubro é 8,5% 
maior do que o antigo recorde, 
batido no ano passado, quando 
foram computados 6.222 novos 
negócios. Já a antiga melhor mar-

ca, de janeiro a outubro, foi alcan-
çada em 2022, com o acumulado 
de 61.507 aberturas. Os outros 
recordes de 2024 foram batidos 
nos meses de janeiro (5.528), 
abril (7.035), junho (6.597), julho 
(7.315) e setembro (6.651).

“Estamos tendo um ano 
muito positivo para a economia 
fluminense. Prova disso, é a quan-
tidade de recorde de abertura de 
empresas que estamos batendo.

Até o momento, foram seis 
meses com recordes quebrados. 
Em todo o ano passado foram 
apenas quatro”, disse o presidente 
da Jucerja, Sergio Romay.

Novos negócios
Das 6.755 empresas abertas 

em outubro, 6.138 se referem 
a constituições. Também estão 
computadas 492 aberturas de 
filiais e 125 inscrições de transfe-
rência. Todas as categorias signi-
ficam novos negócios no estado. 
Entre os municípios que mais 
abriram empresas em 2024 estão 
o Rio de Janeiro, com 33.058 no-
vos negócios, seguido por Niterói, 
com 4.472, Duque de Caxias, 
com 2.453, São Gonçalo, com 
2.064, e Nova Iguaçu, com 1.871.

Começou a valer na última 
segunda-feira (11), uma mudança 
no trânsito no Centro de Niterói. 
Os pontos de 18 linhas do cha-
mado Terminal Sul, que ficam na 
Avenida Visconde do Rio Bran-
co, em frente ao Plaza Shopping, 
sofreram alterações de baias. Ou-
tras cinco linhas tiveram o ponto 
alterado para a Praça Juscelino 
Kubitschek. Os passageiros que 
usam os ônibus que saem e che-
gam ao Terminal João Goulart, 
no Centro, e fazem conexões com 
a Zona Sul, Região Oceânica e 
Região de Pendotiba devem ficar 
atentos à mudança.  

A alteração vai impactar 23 
linhas de ônibus e foi realiza-
da por causa do andamento de 
obras de expansão do Terminal 
Sul. A Prefeitura de Niterói está 
investindo quase R$ 90 milhões 
para transformar toda a Aveni-
da Visconde do Rio Branco e a 
orla da região.

Os ônibus que passam pela 
Av. Visconde do Rio Branco, 
com destino à Rua da Concei-
ção ou para retorno ao Terminal 
João Goulart, tiveram seu local 
de parada alterado para um ou-
tro ponto dentro do Terminal 

Sul, na pista sentido Gragoa-
tá. Após a parada, eles seguem 
pela Avenida Visconde do Rio 
Branco, depois pela Rua Gene-
ral Osório, retornando à Ave-
nida Visconde do Rio Branco, 
seguindo seu trajeto para a Rua 
da Conceição ou em direção 
ao Terminal João Goulart. Essa 
mudança vale para as linhas 32 
(Cachoeira-Centro); 33 ( Juru-
juba-Centro); 35 (Baldeador-
-Centro); 36 (Sapê-Centro); 
37 (Largo da Batalha-Centro); 
38A (Itaipú-Centro); 39A 
(Piratininga-Centro); 40 (Ma-
ceió-Centro); 46 (Várzea das 
Moças-Centro); 47 (Vital Bra-
zil – Centro); 47A  (Vital Bra-
zil – Centro – Circular); e 47B 
(Circular via MAC); 53 (Santa 
Rosa-Centro); 57 (Santa Rosa-
-Centro, via Fagundes Varela); 
OC1 (Piratininga-Centro); 
OC2 (Itaipu-Centro); OC3 
(Engenho do Mato-Centro); e 
OC3A (Itaipu-Centro, via En-
genho do Mato). Também hou-
ve mudanças para os ônibus que 
saem do Terminal João Goulart 
no sentido Gragoatá. Eles estão 
fazendo paradas no novo ponto 
provisório na Praça JK.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Divulgação

RJ bateu o 6º recorde no ano em abertura de empresas

Centro de Niterói com mudanças no trânsito do Centro

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

formação Digital, Mauro Fa-
rias, e do secretário de Gestão e 
Inovação do Ministério da Ges-
tão e da Inovação em Serviços 
Públicos, Roberto Pojo. 

“Hoje, o Rio de Janeiro pos-
sui o maior projeto de transfor-
mação digital do país e, com 
mais essa ação em sinergia e a 
implantação dessa nova funcio-
nalidade, avançamos no objeti-
vo de desburocratizar a vida do 
cidadão fluminense e de impac-
tar o ambiente econômico do 
estado por meio da transforma-
ção digital”, destaca o secretário 
Mauro Farias.

A medida também facilita 
o acesso seguro por meio da 
plataforma de autenticação do 
Governo Federal, amplamen-
te utilizada no país. O SEI-RJ 
conta hoje com mais de 95 mil 
usuários externos, sendo mais 
de 20 mil cadastrados apenas 
este ano. 

A medida também bene-
ficia os administradores do 
SEI-RJ, que antes enfrentavam 
um processo burocrático para 
liberar os acessos. Agora, basta 
que o cidadão tenha uma con-
ta GOV.BR de nível Prata ou 
Ouro.

“Estamos muito satisfeitos 
com a parceria entre o Governo 
do Rio de Janeiro e o Ministé-
rio da Gestão. O Rio de Janeiro 
vem reforçando seu compro-
misso com a transformação 
digital e a transparência no 
acesso a processos eletrônicos. 
O Login Externo é uma evo-
lução que coloca o cidadão no 
centro, simplificando o acesso”, 
ressaltou o secretário do Minis-
tério da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos, Roberto 
Pojo.

O SEI foi desenvolvido e 
cedido gratuitamente pelo Tri-
bunal Regional Federal da 4a 
Região.
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Ônibus destrói muro e 
invade casa na Zona Oeste 

Contraventor Rogério de 
Andrade é transferido para MS

Contraventor sai algemado de Bangu 1 

Câmara discute dívidas trabalhistas

PMs são flagrados ‘saqueando’ depósito

Se problema com os 
freios, imperícia ou im-
prudência do motorista, 
o fato é que o ônibus da 
linha 793 (Sulacap x Pavu-
na) derrubou, na manhã 
dessa terça-feira (12), um 
muro, invadindo uma re-
sidência, na rua Almeida 
e Souza, em Magalhães 
Bastos (Zona Oeste). 
Apesar do susto, os 15 pas-
sageiros transportados 

pelo coletivo nada sofre-
ram com o acidente, con-
forme relataram testemu-
nhas, o que foi confirmado 
pela equipe do quartel 
de Realengo do Corpo de 
Bombeiros, acionado por 
volta de 9h07.  Pelas redes 
sociais, é possível consta-
tar o estrago provocado 
pela ‘invasão’ do ônibus, 
em que o muro ficou to-
talmente destruído.

Cercado por um forte es-
quema de segurança, o 
bicheiro Rogério de An-
drade foi transferido da 
Penitenciária Laércio da 
Costa Pellegrino, em Ban-
gu 1 (Zona Oeste) – unida-
de de segurança máxima 
do estado – ao Presídio 
Federal de Campo Gran-
de (MS) às 9hs dessa ter-
ça-feira (12), por determi-
nação da 1ª Vara Criminal 
do Tribunal do Júri do Rio.
De acordo com informa-
ções divulgadas pela Se-
cretaria de Administra-

ção Penitenciária (Seap), 
a operação teve apoio de 
quatro viaturas do Gru-
pamento de Intervenção 
Tática (GIT) e do Grupa-
mento de Serviço de Se-
gurança Externa (GSSE), 
ambos da Seap, em que 
os agentes escoltaram o 
bicheiro até seu embar-
que no Aeroporto Interna-
cional do Galeão, quando 
embarcou, de imediato, 
em uma aeronave da Po-
lícia Federal, que o con-
duziu ao seu destino, no 
Mato Grosso do Sul. 

Imagens de redes sociais 
mostram Andrade dei-
xando Bangu 1 com al-
gemas nos pulsos e um 
cinto de segurança, além 
de portar uma bolsa com 
pertences. Naquele pre-
sídio, ele ficou numa cela 
isolada, com 6m², que ti-
nha uma cama de alvena-
ria, chuveiro, mesa e ban-

quinho de concreto e um 
‘boi’, um buraco aberto no 
chão, sem vaso sanitário, 
para que os detentos fa-
çam suas necessidades 
fisiológicas. 
Preso no dia 29 de outu-
bro, em casa, Andrade é 
apontado como mandan-
te da morte de Fernando 
Iggnácio, em 2020.

A Câmara Municipal do 
Rio realizou audiência 
pública, nessa terça-feira 
(12), para discutir as obras 
e as dívidas trabalhistas 
do grupo que ocupava o 
espaço onde será criado o 
Parque Piedade, por con-
ta da Comissão Especial 
1.622/2024, que fiscaliza as 
ações do Executivo e da 

Fecomércio RJ nas obras 
do parque. 
Presidente da comissão, o ve-
reador Rafael Aloisio Freitas 
(PSD) reafirmou o  compro-
misso de restabelecer essa 
comissão especial, em mar-
ço de 2025, para uma nova 
audiência pública com a Fe-
comércio e da Secretaria de 
Infraestrutura”.

De graça, porque não? É 
o que podem ter pensado 
os policiais militares fla-
grados em vídeo, ‘supervi-
sionando’ a colocação de 
um engradado de cerveja 
e um saco de gelo no por-
ta-malas de uma viatura, 
em frente a um depósito 
de bebidas na rua do Rus-
sel, na Glória (Centro). 

Nas imagens que ‘caíram 
na rede’, enquanto um 
dos PMS é visto, fora do 
veículo, observando um 
funcionário do depósito 
dispondo o engradado 
no interior do veículo po-
licial, outro PM permane-
ce, tranquilo, aguardando 
que o êxito do ‘arrego’ se 
consume.  

Reprodução redes sociais

Divulgação Seap

De causa desconhecida, coletivo invadiu residência

Bicheiro já saiu algemado de Bangu 1, rumo ao MS

POR MARCELLO SIGWALT

Todos os testes de sorologia 
do SUS devem ser refeitos
Recomendação, do Ministério Público, se estende a todas as infecções

Por Marcello Sigwalt

Todos os testes de sorologia 
feitos por pacientes do Sistema 
Único de Saúde (SUS) no labo-
ratório PCS Saleme devem ser 
refeitos. A recomendação foi 
feita pelo Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) às 
secretarias estadual e munici-
pal de Saúde, de Nova Iguaçu, 
a despeito do fato de que o He-
morio já havia refeito todos os 
testes de HIV nos transplanta-
dos. Como medida de precau-
ção, o MP pediu que os testes 
de outras infecções, feitos por 
qualquer cidadão, por meio do 
SUS, também sejam analisados. 

A orientação do MPRJ é 
de que as secretarias adotem 
“ações concretas voltadas a as-
segurar que os usuários do SUS 
cuja esfera jurídica possa ter 
sido afetada por erros de diag-
nóstico em exames realizados 
em unidades públicas de saúde 
pelo Laboratório PCS Saleme 
tenham resguardo o direito 
ao refazimento gratuito e com 
prioridade, a ser agendado via 
regulação, das análises clínicas 
e patológicas com suposto erro 
de resultado”. Além desses ter-
mos, a instituição orientou tais 
órgãos a divulgarem, por meio 
de vias oficiais de comunicação 
e sites institucionais, quais são 
os meios pelos quais os pacien-
tes atendidos pelos SUS pode-
rão refazer seus exames em suas 
respectivas redes de saúde. Por 
fim, o MPRJ acrescenta que, no 

caso de “a inveracidade (fraude, 
no coloquial) do resultado” ser 
confirmada no novo exame, o 
município, a Fundação Saúde 
e a SES-RJ devem assegurar a 
“integral assistência à saúde em 
todos os níveis de atenção”.

Como justificativa para a 
medida, o MPRJ acentua que 
“os erros de diagnóstico nos 
exames para detecção de HIV 
em material de doadores de ór-
gãos para transplantes parecem 
não constituir episódios isola-
dos”, ao destacar ‘o caso de Ta-
tiane Andrade, que recebeu um 
resultado falso de positivo para 
HIV após fazer um exame pelo 
laboratório depois do parto de 
sua bebê’. 

Em resposta à iniciativa do 

MP, a Secretaria Estadual de 
Saúde (SES-RJ) informou que 
está avaliando ‘internamente’ a 
necessidade de que seja amplia-
da a retestagem para os demais 
pacientes. “A SES-RJ esclarece 
que já vem empenhando esfor-
ços para dar respostas efetivas 
aos casos de transplantados 
infectados com HIV. Entre as 
várias ações está a instalação 
do Centro de Operações de 
Emergência em Saúde Pública 
(COE). Além das reuniões diá-
rias, o COE acompanhou de 
perto os testes realizados pelo 
Hemorio, que não identifica-
ram amostras infectadas com 
HIV. Os centros transplanta-
dores, em conjunto com a SES-
-RJ, estão realizando testes em 

alguns receptores de órgãos por 
garantia de segurança”.

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Nova Iguaçu (Semus), 
por sua vez, enfatizou que, des-
de a interdição do PCS Saleme 
pela Anvisa (Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária), ini-
ciou o protocolo no sentido 
de que fossem refeitos todos os 
exames de pacientes que se ‘sen-
tissem inseguros’ quanto ao re-
sultado dado pelo laboratório. 
Em nota, a prefeitura local assi-
nalou que “a iniciativa já estava 
sendo feita antes mesmo desta 
recomendação do Ministério 
Público”. Todas as Clínicas da 
Família já estavam orientadas 
a atender esses pacientes com 
prioridade”.

Agência Gov

Por prevenção, MPRJ recomenda a revisão completa de todos os exames de sorologia  

Polícia ‘estoura’ sede golpista
Onze pessoas foram presas no Centro, por ‘golpe do consignado’  

Marcello Sigwalt

Um Call Center clandesti-
no, na rua do Ouvidor, (Centro 
do Rio), que aplicava golpes do 
empréstimo consignado, foi 
‘estourado’ por agentes da De-
legacia Especial de Atendimen-
to à Pessoa da Terceira Idade 
(DEAPTI) nessa segunda-feira 
(11), o que resultou na prisão, 
em flagrante, de 11 pessoas di-
retamente envolvidas na fraude. 

Quando os policiais che-
garam ao local, encontraram 
o estabelecimento em pleno 
funcionamento, com os crimi-
nosos oferecendo transações às 
vítimas, tomando por base uma 
cartilha, contendo orientações 
detalhadas sobre como enganar 
os ‘incautos’, em geral, aposen-
tados e pensionistas do INSS. 

Como exemplo, a cartilha 
permitia aos fraudadores en-
saiar o contato com as vítimas 
potenciais, com os seguintes 
diálogos: “Alô, bom dia, Dona 
Fulana? Aqui quem fala é ……, 

da seguradora …… O motivo 
do meu contato é referente à 
taxa associativa que está sendo 
descontada do seu benefício do 
INSS. O(A) senhor(a) tem co-
nhecimento desse desconto?”.

Além das palavras cifradas, 
a cartilha orientava como os 
golpistas deveriam proceder, 

contornando dúvidas, em caso 
de possíveis objeções por parte 
dos ‘clientes’.

Como resultante da ope-
ração, os policiais conduziram 
19 pessoas à delegacia especia-
lizada, ao passo que outras 11 
foram presas em flagrante, por 
associação criminosa. Além das 

detenções, foram apreendidos 
computadores, utilizados na 
perpetração dos golpes.  Cum-
pridas as formalidades legais, o 
grupo foi encaminhado ao sis-
tema prisional, onde permane-
cerá à disposição da Justiça.

Golpe ‘gêmeo’ – Golpe 
similar redundou, em 28 de 
setembro último, na prisão, 
igualmente em flagrante, de 
outras 11 pessoas em Nova 
Iguaçu (Baixada Fluminense), 
por agentes da 52ª DP (Nova 
Iguaçu), que localizaram a sede 
golpista, no centro da cidade. 
Na ocasião, foram apreendidos 
documentos e equipamentos 
usados no esquema. 

Alvo da quadrilha, um capi-
xaba afirmou ‘ter caído’ no gol-
pe duas vezes. Antes de aplicar 
as fraudes, os criminosos con-
sultavam dados bancários das 
vítimas e analisavam a margem 
disponível para empréstimos, 
seguido de contato telefônico, 
para oferta de supostas vanta-
gens às vítimas.

Divulgação Polícia Civil

Policia ‘estourou’ call center do ‘golpe do consignado’   

UPas 24h e CaPS 
funcionam no feriadão

As unidades 24 horas da 
rede municipal de saúde – 
UPAs, hospitais, centros de 
emergência regional (CERs) e 
centros de atenção psicossocial 
(CAPS) tipo III – vão funcio-
nar ininterruptamente de 15 
a 20 de novembro feriados da 
Proclamação da República e da 
Consciência Negra, respectiva-
mente, quando ocorre o G20.

O Super Centro Carioca 
de Vacinação (Botafogo), terá 
funcionamento normal, das 8h 
às 22h, em todos os dias do pe-
ríodo. O Super Centro Carioca 
de Vacinação unidade ParkSho-
pping Campo Grande também 

funcionará durante todo o pe-
ríodo, no horário do centro co-
mercial.

O Super Centro Cario-
ca de Saúde, em Benfica, e as 
unidades de Atenção Primária 
– centros municipais de saú-
de, clínicas da família, centros 
de atenção psicossocial, poli-
clínicas e centros municipais 
de reabilitação – funcionarão 
normalmente na segunda e ter-
ça-feiras(18 e 19) e no sábado 
(16) em seus respectivos horá-
rios. Nos dias 15 e 20, feriados 
da Proclamação da República 
e da Consciência Negra, essas 
unidades não abrirão.

Curso ensina libras a 
profissionais de saúde 

Um curso profissionalizan-
te de Língua Brasileira de Si-
nais (Libras) está qualificando 
profissionais de saúde de 32 
unidades de Atenção Primária 
(clínicas da família e centros 
municipais de saúde) e de dois 
centros de atenção psicossocial 
(CAPS) e duas unidades de 
pronto atendimento (UPA) 
da Zona da Leopoldina para 
atendimento de pacientes com 
deficiência auditiva. Em duas 
turmas iniciadas em abril e 
maio deste ano, mais de 60 
alunos já se formaram, entre 
agentes comunitários de saú-
de e territoriais, enfermeiros e 

técnicos de enfermagem.
O projeto acontece nas clí-

nicas da família Felippe Car-
doso e Augusto Aloysio Novis, 
localizadas na Penha, com en-
contros presenciais e atividades 
remotas. Entre as 60 pessoas 
que se formaram nas primeiras 
turmas está a agente comuni-
tária de saúde (ACS) Camilla 
Bastoni, lotada no CMS Nec-
ker Pinto. Ela aproveitou o cur-
so para aprimorar sua forma de 
trabalho com mais excelência e 
humanização e realizou o que 
já era um sonho antigo, o de 
aprender a se comunicar pela 
língua gestual-visual. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Magé realiza VI Conferência 
Municipal de Meio Ambiente
Evento fortaleceu diálogo entre setores da sociedade mageense

No último dia 9 de novembro, 
com o tema “Emergência climáti-
ca: o desafio da transformação 
ecológica”, a Prefeitura de Magé, 
por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente, realizou a VI Confe-
rência Municipal de Meio Am-
biente. O evento, essencial para a 
formulação de políticas ambien-
tais locais e para o fortalecimento 
do diálogo entre diferentes setores 
da sociedade, aconteceu no Magé 
Tênis Clube e contou com a par-
ticipação de cerca de 150 pessoas, 
incluindo representantes da socie-
dade civil e do poder público.

A conferência reuniu autorida-
des, especialistas, estudantes e mem-
bros da comunidade com o objeti-
vo de discutir os principais desafios 
ambientais da região e propor ações 
concretas para o município. O even-
to também se destacou pela forte 
presença de jovens, principalmente 
na faixa etária de 16 a 30 anos, o que 
é um marco importante, revelando 
uma renovação no pensamento e 
nas ações ambientais. Os alunos do 
Colégio Estadual Agrícola de Magé 
– Centro Integrado Agroecológico 
Barão de Langsdoff, participaram 
ativamente dos grupos de discussão. 
“É muito importante que a juventu-
de esteja engajada nessas discussões, 
pois o futuro do nosso planeta de-
pende das nossas atitudes de hoje”, 
declarou um dos estudantes em 
participação voluntária no plenário.

As discussões foram organiza-

das por meio de painéis temáticos 
e mesas-redondas, onde os partici-
pantes puderam apresentar ideias 
e compartilhar experiências. Além 
disso, grupos de trabalho focaram 
em cinco eixos principais, elabo-
rando propostas para combater a 
crise climática. Ao todo, cerca de 
30 propostas foram discutidas, 
das quais 10 foram escolhidas 
pelo público presente e serão en-
caminhadas para a Conferência 
Estadual, apresentadas pela dele-
gação mageense.

As propostas abordam temas 
como Justiça Ambiental, Ações 
de Educação Ambiental, entre 
outras. A Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente de Magé se com-
prometeu a estudar todas as pro-
postas, garantindo que nenhuma 
será descartada.

Delegação de Magé
Durante o evento, foram 

eleitos quatro representantes 
para a Delegação de Magé que 
vai a Conferência Estadual: 
Ana Paula Barbosa Martins 
(representante da UNEGRO 
e MOM), a jovem Emilly Lou-
reiro (sociedade civil), Thiago 
Gulão (OAB Magé) e Leonar-
do Aarão (Guarda Ambiental 
de Magé).

O secretário de Meio Am-
biente, Carlos Henrique Le-
mos, destacou a responsabilida-
de de cada cidadão e de gestores 
públicos para mitigar os efeitos 
das mudanças climáticas. “A 
crise climática é uma realidade 
que não podemos ignorar. De-
vemos unir esforços para garan-
tir um futuro mais sustentável 

para nossa cidade e para o nosso 
planeta”, afirmou Lemos.

A vice-prefeita de Magé, Ja-
mille Cozzolino, ressaltou a im-
portância do evento para o muni-
cípio, colocando Magé no centro 
das discussões ambientais. “Esta 
conferência é um espaço para que 
todos possam contribuir e partici-
par ativamente das decisões am-
bientais que impactam nossa cida-
de. Precisamos da colaboração de 
toda a comunidade para proteger 
nossos recursos naturais e promo-
ver o bem-estar de todos”, afirmou 
Jamille, que também destacou a 
relevância de Magé nas discussões 
sobre a crise climática e as ações 
preventivas necessárias para evitar 
que eventos, como o recente ocor-
rido no Rio Grande do Sul, não se 
repitam.

Divulgação

Evento é preparatório para as Conferências Estadual e Nacional no próximo ano

Matrículas 2025 na 
rede municipal de 
duque de Caxias

A Secretaria Munici-
pal de Educação de Du-
que de Caxias divulgou 
os dados necessários para 
matrículas no ano letivo 
de 2025. Pais e responsá-
veis devem estar atentos 
ao cronograma de inscri-
ções para garantir a vaga 
dos estudantes. Para alu-
nos já matriculados na 
Rede Municipal, o perío-
do de renovação ocorre 
de 25 a 29 de novembro, 
devendo ser realizada na 
mesma unidade escolar, 
de forma presencial. Ain-
da segundo a resolução 
nº 11 de 28 de outubro 
de 2024, as inscrições 

para alunos com defi-
ciência, transtornos glo-
bais do desenvolvimento, 
altas habilidades ou su-
perdotação da Educação 
Infantil (01 a 05 anos) 
e Ensino Fundamental 
(1º Ano ao 5º Ano – 6º 
Ano ao 9º Ano) e Educa-
ção de Jovens e Adultos 
(EJA) deverão ser rea-
lizadas entre os dias 09 
e 13 de dezembro, por 
meio do portal da SME: 
http ://matricula .e du-
que.smeduquedecaxias.
rj.gov.br Já a divulgação 
da lista de contemplados 
para matrícula no site da 
SME.

Nova iguaçu promove 1º 
Festival de Cultura Nordestina

Nova Iguaçu vai se transfor-
mar num pedacinho do Nor-
deste durante um mês. A cidade 
promove, a partir de sexta-feira 
(15), seu 1º Festival de Cultura 
Nordestina. O evento, realizado 
pelo Ministério da Cultura e pela 
Prefeitura da cidade, vai reunir 
50 atrações artísticas gratuitas 
que irão se apresentar em dife-
rentes locais até 15 de dezembro. 
Ao longo de 30 dias, o público 
verá apresentações de forró, xote, 
xaxado, axé, baião, maracatu, 
quadrilha junina, coco, afoxé, 
cantiga, repente e samba de roda.

A abertura do festival aconte-
ce no Top Shopping, a partir das 
14h. Com o tema “Cantando o 
Nordeste”, cinco artistas irão se 
apresentar. A principal atração 
do dia será Pedro Lima, finalista 
do The Voice Brasil, da TV Glo-
bo, em 2013. O cantor promete 
surpreender o público com uma 
apresentação bem diferente da 
qual os fãs estão acostumados. 
“É motivo de muita alegria e um 
privilégio poder cantar o Nordes-

te, uma região que nos presenteia 
com tantos ritmos maravilhosos. 
Será um show 100% nordestino. 
Vamos fazer uma passagem por 
vários ritmos, desde o axé, passan-
do pelo forró e terminando com 
um pagodão baiano. Estamos 
nos preparando para trazer algo 
diferente, uma grande celebração 
ao Nordeste”, afirma Pedro Lima, 
que subirá ao palco após as apre-
sentações de Wallace Lopes, Ser-
ginho de Abreu, Jullie Nóbrega 

e Cida Santana. Nos dias 16 e 17 
de novembro, as apresentações  
acontecem novamente no Top 
Shopping. No sábado (16), as 
atrações são Folgueteando, Cevisa 
Harmonia – Cordializando Can-
ções, Rabicho Só canta o Nordes-
te Brasileiro, Robson Sosa e Gru-
po Sosa S.A. e Pimenta do Reino. 
No domingo (17), Cantigas na 
Coxia, Trio Baião Lunar, Viola de 
Cocho, Arrebol canta os grandes 
mestres do forró e Canscandã.

Divulgação

Evento reunirá 50 atrações artísticas gratuitas

A Prefeitura Municipal de 
Mesquita, por meio da gerên-
cia de Educação Ambiental 
da Subsecretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Urbanismo, 
realizou, na última quinta-feira, 
dia 7 de novembro, o primeiro 
Encontro Técnico de Pesquisas 
do Maciço Gericinó-Menda-
nha. O evento ocorreu no Au-
ditório Zelito Viana, localizado 
na sede da prefeitura.

O encontro, iniciado às 
9h, contou com apresenta-
ções, palestras e uma roda de 
conversa. Durante a ativida-
de, foi lançado o portal “Pes-
quisas Acadêmicas no Muni-
cípio de Mesquita”, disponível 
na plataforma do SISLAM. 
O objetivo do Portal de Pes-
quisas Acadêmicas é reunir as 
atividades realizadas em Mes-
quita com temáticas ambien-
tais em um banco de dados, 
que estará disponível a todos, 
principalmente aos professo-
res e técnicos.

Maciço 

Gericinó-

Mendanha 

em Mesquita

CORREIO DA BAIXADA

Nilópolis abre inscrições 
para cursos gratuitos

Nova Iguaçu inicia ciclo de 
palestras sobre gestão fiscal

Práticas orçamentárias

Defesa Civil da Baixada

Simulado de desocupação

A Prefeitura de Nilópolis fe-
chou parceria com a Firjan 
SENAI e está ofertando va-
gas para os cursos gratuitos 
de Assistente Administra-
tivo e Assistente de Marke-
ting Digital. A inscrição é 
nesta quarta-feira (13), das 
9h às 15h, na Secretaria de 
Trabalho, Emprego e De-
senvolvimento Econômico. 
O início das aulas está mar-
cado para o dia 25/11. O cur-

so de Ass. Administrativo 
tem a carga horária de 180 
horas. Já o curso de Assis-
tente de Marketing Digital 
também com carga horária 
de 180 horas. Para se inscre-
ver é necessário ser mora-
dor de Nilópolis, ter mais de 
16 anos e apresentar xerox 
de identidade, CPF e com-
provante de residência. A 
Secretaria fica na rua Pedro 
Álvares Cabral, n.º 995.

Na manhã da última se-
gunda-feira (11), a Pro-
curadoria Geral do Mu-
nicípio de Nova Iguaçu 
(PGMNI) deu início a um 
ciclo de palestras volta-
do à gestão fiscal, direito 
administrativo e tributos 
municipais. O evento, 
que marca o começo de 
uma série de encontros 
ao longo deste semestre, 
teve como tema a “Refor-
ma Orçamentária e Efici-
ência Fiscal”.
A palestra foi conduzi-
da por Vanessa Siqueira, 

procuradora do Esta-
do do Rio de Janeiro, e 
contou também com a 
participação do procu-
rador-geral do município 
de Nova Iguaçu, Vinícius 
Carballo, e de Amanda 
Albano, mestre em Te-
oria do Estado e Direi-
to Constitucional. Eles 
compuseram a mesa de 
abertura do evento. Du-
rante a apresentação, Va-
nessa Siqueira destacou 
a importância de uma 
gestão orçamentária res-
ponsável. 

Vanessa Siqueira tam-
bém enfatizou a necessi-
dade de reavaliar práticas 
orçamentárias para evitar 
excessos e a judicializa-
ção a serviço da socie-
dade. “Embora o tema 
orçamento público seja 
visto de forma muito téc-
nica, ele é absolutamente 
essencial para a concre-

tização dos direitos fun-
damentais dos cidadãos. 
Precisamos repensar 
nossa abordagem para 
garantir uma gestão fis-
cal mais eficaz”, afirmou. 
A Procuradoria Geral do 
município continuará re-
alizando palestras e cur-
sos nas próximas sema-
nas.

A Secretaria Municipal de 
Defesa Civil de Belford 
Roxo participou na quar-
ta-feira (6) de uma reu-
nião promovida pela De-
fesa Civil Estadual do Rio 
de Janeiro, por meio da 
Regional de Defesa Civil 
(Redec) da Baixada Flu-
minense. O encontro teve 
como objetivo discutir 

métodos mais eficientes 
de trabalho, como o Plano 
de Contingência de Chu-
vas Intensas 2024/2025, 
atualizado anualmente. 
Além desse tema, a reu-
nião abordou as atualiza-
ções do GRAC (Grupo de 
Ações Coordenadas) e a 
capacitação multidiscipli-
nar de agentes.

A Secretaria Municipal 
de Obras e Defesa Civil 
de Duque de Caxias, em 
parceria com a Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção, realizará a partir do 
próximo dia 18/11, treina-
mento de desocupação 
dos prédios para alunos 
e profissionais de educa-
ção, de cinco escolas do 

distrito de Xerém. 
No dia 28/11, nos turnos 
da manhã e da tarde, 
será realizada, simulta-
neamente, a desocupa-
ção das unidades com 
apoio de agentes da De-
fesa Civil e voluntários do 
Núcleo Comunitário de 
Proteção e Defesa Civil 
(NUPDEC).

Divulgação

Divulgação/PMNI

Cursos gratuitos com inscrições abertas em Nilópolis

PGMNI deu início a um ciclo de palestras sobre gestão

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO LEÃO XIII

AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO da Fundação Leão 
XIII, torna público a seguinte licitação:

MODALIDADE DE LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 003/2024.
TIPO: Menor Preço Global
OBJETO: O objeto da presente licitação é a contratação de 
empresa especializada na prestação de serviços continuados, de 
preparo, fornecimento e distribuição de alimentação, visando suprir 
a necessidade das 03 (três) Unidades de Acolhimento da Fundação 
Leão XIII, de acordo com as condições e especificações constantes 
no Termo de Referência, sob a égide da Lei nº, com fulcro na Lei 
Federal nº 14.133/2021 e seus dispositivos reguladores no âmbito 
do Estado do Rio de Janeiro conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.
VALOR ESTIMADO: R$ R$ 5.360.131,10 (cinco milhões, trezentos e 
sessenta mil, cento e trinta e um reais e dez centavos)
ENDEREÇO ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
DATA DA SESSÃO PÚBLICA: 03/12/2024 às 11h30 (horário de 
Brasília)
Critério de Julgamento: MENOR PREÇO GLOBAL
Modo de disputa: ABERTO
PROCESSO Nº: SEI–310003/001373/2024.

O Edital e seus anexos se encontram a disposição dos interessados no 
endereço eletrônico www.compras.gov.br e podendo alternativamente 
ser adquirido uma via impressa mediante a entrega de 1(uma) resma de 
papel A4 na Rua Senador Dantas,76, 18º andar - Centro Rio de Janeiro.
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Petrópolis cria o 
Programa ‘ajuda Pet’

Foi promulgada pela Câma-
ra Municipal a Lei 8932/2024, 
de autoria dos vereadores 
Domingos Protetor e Hingo 
Hammes, que cria o Progra-
ma “Ajuda Pet”, voltado para o 
apoio a animais cujos tutores 
enfrentam dificuldades para 
prover alimentação e cuidados 
essenciais em razão de condi-
ções econômicas adversas.

O Programa “Ajuda Pet” 

prevê a criação de um banco 
de ração e utensílios para ani-
mais, a ser administrado pela 
Coordenadoria de Bem-Estar 
Animal (COBEA) ou outro 
órgão designado pelo Poder 
Executivo, onde será abasteci-
do através de doações vindas de 
estabelecimentos comerciais, 
apreensões municipais, órgãos 
públicos e doadores individuais 
ou corporativos. 

A Câmara Municipal 
promulgou a Lei 8934/24, 
de autoria da vereadora Júlia 
Casamasso, que implementa 
na cidade o “Plano Municipal 
para a Saúde Mental e Assis-
tência Psicossocial a Gestan-
tes, Parturientes e Puérperas”. 
O objetivo é prestar atendi-
mento multidisciplinar a mu-
lheres no período da gestação, 
no parto e no pós-parto. A 
assistência deverá ser indica-
da após avaliação do profis-
sional de saúde no pré-natal 
e no puerpério, com encami-
nhamento de acordo com o 
prognóstico.

Segundo o texto da lei, 
hospitais e estabelecimentos 
de saúde de gestantes, pú-
blicos ou privados, deverão 
desenvolver atividades de 
conscientização sobre o tema, 
como palestras e capacitação 
de profissionais. Há ainda 
a possibilidade de parcerias 
com universidades e institui-
ções da sociedade civil que 
atuem na área de saúde men-
tal e apoio psicossocial, a fim 
de ampliar o acesso aos servi-

ços e fomentar pesquisas.
“Durante a gravidez e após 

o nascimento do bebê, as mu-
lheres podem apresentar an-
siedade, depressão, transtorno 
de estresse pós-traumático, 
entre outros problemas, ne-
cessitando da conscientização 
sobre a importância da saúde 
mental. Especialmente mu-
lheres que são expostas a ou-
tros elementos complicadores, 
como a violência doméstica e 
familiar”, destacou a autora.

A Organização Mundial 
da Saúde, OMS, afirma que 
cerca de uma em cada cinco 
mulheres terá um episódio 
de saúde mental durante a 
gravidez ou no ano após o 
nascimento do bebê. Segun-
do a agência, entre as mulhe-
res com problemas de saúde 
mental perinatal, 20% terão 
pensamentos suicidas ou co-
meterão atos de automutila-
ção. “Ignorar a saúde mental 
não só coloca em risco a saúde 
e o bem-estar geral das mu-
lheres, mas também afeta o 
desenvolvimento dos bebês”, 
finalizou Júlia.

Plano municipal 
voltado para 
a saúde mental 
de gestantes

Depositphotos

Assistência deverá ser indicada após avaliação profissional

Natal Imperial reduzido 
afeta guias de turismo
Medida também prejudica as próximas edições do evento

Por richard Stoltzenburg

Após o anúncio da Prefeitura 
de Petrópolis sobre a redução do 
Natal Imperial deste ano, devido 
à falta de recursos causados pela 
queda no ICMS, o impacto ne-
gativo já é sentido por profissio-
nais e associações de turismo da 
cidade. Segundo a Associação dos 
Guias de Turismo de Petrópolis 
(AGP), algumas visitas já foram 
canceladas por conta dessa deci-
são. A AGP explica que a redução 
não afeta apenas o cronograma de 
atividades de 2024, mas também 
prejudica o retorno dos turistas 
nas próximas edições do evento.

Esta não é a primeira vez que 
a prefeitura de Petrópolis deixa o 
brilho do Natal ser ofuscado por 
atrasos em licitações e pela falta 
de apresentações. Em 2023, di-
versos eventos foram cancelados 
sem aviso prévio. “Nós tivemos 
cancelamentos programados 
para o fim de semana de inau-
guração do Natal Imperial deste 
ano. É uma situação difícil, pois 
vendemos uma atração, um ro-
teiro, um sonho, e de repente, ele 
desaparece. Assim perdemos cre-
dibilidade, assim como o turista 
para outras edições”, lamenta Ra-
quel Neves, presidente da AGP.

Problemas em edições 
anteriores e propostas 
de melhoria

Logo após o fim do Natal 
Imperial de 2023, a AGP ela-

borou um relatório detalhado 
sobre os problemas encontrados 
durante o evento. O objetivo do 
documento era apresentar su-
gestões de melhorias à prefeitu-
ra. O principal ponto levantado 
foi a falta de organização no flu-
xo de ônibus que chegavam à ci-
dade. “Foi um grande problema. 
A Praça 14 Bis, que deveria ser o 
local de embarque e desembar-
que, estava ocupada por carros 
de passeio e até por bandas en-
saiando. Além disso, não havia 
nenhum guarda municipal ou 
agente da CPTrans para orien-
tar os motoristas”, relata Raquel.

Outros problemas identi-
ficados no relatório foram a 
falta de decoração em várias 
áreas da cidade e a escassez 
de comércios abertos nas pro-
ximidades dos locais onde as 
apresentações aconteceram. 
Outro ponto crítico foi o 
atraso na divulgação da pro-
gramação, um problema que 
se repete este ano, já que a 
pouco mais de duas semanas 
do evento, a programação ofi-
cial ainda não foi divulgada. 
O Natal Imperial 2024 acon-
tecerá entre 29 de novembro e 
5 de janeiro de 2025.

Compromissos não 
cumpridos pela 
Prefeitura

Em 2020, o prefeito Rubens 
Bomtempo (PSB) assinou uma 
carta de compromisso com a 
AGP, que se comprometia a 
atender várias demandas da as-
sociação, como a valorização 
dos guias de turismo em proje-
tos culturais, sociais e ambien-
tais, além de atualizar o plano 
diretor de turismo de Petrópolis 
e retomar o programa de sensi-
bilização turística. No entanto, 
até o momento, essas promessas 
não foram cumpridas.

Arquivo/TVC

Há ocorrência de atrasos em licitações e falta de apresentações em edições anteriores

PETROPOLITANAS

‘Agito Gastronômico’ segue 
até o dia 24 de novembro

Inpas não garante pagamento 
de aposentados e pensionistas

Programação para o fim de semana

‘Empréstimo’ do Fundo Previdenciário

O festival Petrópolis Gour-

met iniciou seus aguar-

dados “Agitos Gastronô-

micos” com um evento 

marcante na Feirinha de 

Itaipava, neste sábado 

(09). Sob o comando das 

chefs Adriana Marchese 

e Sônia Vieira, o evento 

surpreendeu os visitan-

tes e agradou em cheio. 

Os agitos continuam nos 

próximos sábados, dias 16 

e 23, na Rua Teresa e Hor-

tomercado, em Itaipava. 

O Petrópolis Gourmet,  

que em sua 24ª edição 

faz uma homenagem à 

música, com o tema “Sin-

fonia dos Sabores”, abriu 

nesta sexta-feira (08) e 

segue até o dia 24 em 

bares, restaurantes, de-

licatessens e cafeterias 

participantes e ainda em 

ações promocionais em 

espaços parceiros, nas 

praças e ruas da cidade. 

O festival é idealizado e 

realizado pelo Petrópo-

lis Convention & Visitors 

Bureau. A programação 

completa do festival e os 

pratos especiais nos 43 

estabelecimentos partici-

pantes pode ser conferi-

da em http://www.petro-

polisgourmet.com.br.

O INPAS (Instituto de Pre-

vidência e Assistência So-

cial do Servidor Público 

do Município de Petrópo-

lis) não garante o paga-

mento até o final do ano, 
dos servidores públicos 

aposentados e pensionis-

tas. A informação foi trazi-

da em reunião na Câmara 

Municipal, na tarde desta 

terça-feira (12), com o pre-

sidente do INPAS, Claudi-

nei Constantino Portugal. 

A convocação foi realiza-

da pelo vereador Mauro 

Peralta com o objetivo de 

entender a situação or-

çamentária do Instituto 

e como serão repostos os 

quase R$ 11 milhões reti-

rados do Fundo Previden-

ciário na última semana. 

Também participaram 

da reunião os vereadores 

Domingos Protetor e Fred 

Procópio, o secretário de 

governo Marcus São Thia-

go, o diretor financeiro 
do INPAS, Raphael Louro 

Lopes, e o prefeito eleito 

Hingo Hammes. 

A série de “Agitos Gastronô-

micos” continua com mais 

dois eventos ao ar livre. No 

próximo sábado (16), a Rua 

Teresa, no Centro, será pal-

co da apresentação dos 

chefs Néviton Marci, Cristi-

na Pellegrini, Roberta Biz-

zera e convidados, ao som 

de Carlos Ally, a partir das 

12h. Já no dia 23, também 

a partir das 12h, o agito rola 

no Hortomercado Munici-

pal, em Itaipava, com o chef 

Maurício Soares e equipe.

Múcio Maffaciolli, diretor 

de Gastronomia do Petró-

polis Convention & Visitors 

Bureau, ressalta o propósito 

do evento: “Queremos que 

cada ‘Agito’ seja uma opor-

tunidade de conexão entre 

chefs e público, e que a gas-

tronomia de Petrópolis seja 

redescoberta e celebrada 

em cada detalhe.”

Sem dinheiro, a Prefeitu-

ra teve que retirar parte 

do Fundo Previdenciário 

do INPAS para pagar os 

servidores aposentados e 

pensionistas na última se-

gunda-feira (4). A medida 

foi o cumprimento de uma 

liminar na Justiça, que obri-

gava a quitar os pagamen-

tos em 48 horas. Ainda na 

segunda, o juiz da 4ª Vara 

Cível decidiu que seja apre-

sentado, em até 15 dias, um 

plano para recompor os va-

lores retirados do fundo. Na 

convocação desta terça (12), 

Marcus São Thiago afirmou 
que a Prefeitura têm se es-

forçado para conseguir au-

mentar a arrecadação do 

município, dentre as medi-

das, o estímulo para paga-

mento das dívidas ativas. 

Divulgação

Gabriel Rattes

Festival é realizado pelo Petrópolis Convention 

Reunião foi realizada na sede da CMP, nesta terça-feira (12)

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO

DEPARTAMENTO GERAL DE AÇÕES  
SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO - AVISOS

A COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO DO DEPARTAMENTO GERAL 
DE AÇÕES SOCIOEDUCATIVAS - DEGASE, torna pública que fará 
realizar no portal do SIGA (www.compras.rj.gov.br), as licitações na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo mencionadas:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2024.
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de 
limpeza e higiene predial - Lote I.
PROCESSO Nº SEI-030002/002385/2024
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até as 09h00 
do dia 03/12/2024.
DATA E HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 10h00 do 
dia 03/12/2024, horário de Brasília.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2024.
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de 
limpeza e higiene predial - Lote II.
PROCESSO Nº SEI-030002/002386/2024
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até as 13h00 
do dia 03/12/2024.
DATA E HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 14h00 do 
dia 03/12/2024, horário de Brasília.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2024.
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de 
limpeza e higiene predial - Lote III.
PROCESSO Nº SEI-030002/002387/2024
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até as 09h00 
do dia 04/12/2024.
DATA E HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 10h00 do 
dia 04/12/2024, horário de Brasília.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2024.
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de 
limpeza e higiene predial - Lote IV.
PROCESSO Nº SEI-030002/002388/2024
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: até as 13h00 
do dia 04/12/2024.
DATA E HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 14h00 do 
dia 04/12/2024, horário de Brasília.

O Edital da referida licitação encontra-se disponível no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser 
adquirida uma via impressa mediante permuta de uma resma de 
papel A4, no setor de licitações, no endereço: Rua Taifeiro Osmar 
de Moraes, 111, Galeão, Ilha do Governador, Rio de Janeiro - RJ e 
quaisquer dúvidas poderão ser dirimidas, no horário de 10h00 as 
16h00, no prazo de até 02 dias úteis anteriores a data da licitação, 
através do telefone (21) 2334-6692.
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Análise I

Filtro Monitoramento 

Análise II

A Secretaria Municipal de 

Segurança Pública de Te-

resópolis recebeu três mo-

tocicletas zero Km, da mar-

ca Yamaha, modelo XTZ 

250 Lander, para reforçar 

a frota da Guarda Civil Mu-

nicipal (GCM). As motoci-

cletas foram recebidas por 

conta do convênio estabe-

lecido entre a Prefeitura e 

o Ministério da Justiça e 

Segurança Pública, através 

do ‘Programa Nacional de 

Segurança nas Escolas’. “ 

Essas aquisições vão am-

pliar a presença das nossas 

equipes da GCM e garantir 

mais agilidade nas opera-

ções, cuidando da segu-

rança de todos”, frisou o 

Prefeito Vinicius Claussen.

A Secretaria Municipal de 

Saúde divulgou o resulta-

do do exame microbioló-

gico da qualidade da água, 

realizado em 13 fontes da 

cidade. Pelas amostras co-

letadas pelo Laboratório 

Bacteriológico.

Sendo assim, após filtra-

ção, devem ser adicio-

nadas duas gotas de hi-

poclorito de sódio a 2,5% 

(água sanitária) para cada 

litro de água. Depois, es-

pera-se 30 minutos antes 

de utilizar. 

O monitoramento mi-

crobiológico da água das 

fontes da cidade é feito 

por equipe do Programa 

Vigiágua, setor ligado 

à Divisão de Vigilância 

Ambiental da Secretaria 

de Saúde. 

Segundo a Secretaria Mu-

nicipal de Saúde, as fontes 

Amélia, 7 Tanques, Tauma-

turgo e Tijuca estão impró-

prias para consumo. Devido 
a alterações na água os usu-

ários são orientados a  ferver 
ou filtrar e clorar a água.

Jorge Maravilha

Aquisições vão  garantir mais agilidade nas operações

Reforço de frota da Segurança 
Pública Municipal

CORREIO SERRANO 

ISTs I

Ação I 

Cooperação Técnica  no Carmo

Ação II

ISTs II

PÓS CHUVA

Devido às fortes chuvas 

que ocorreram durante 

a última sexta-feira (8) e 

sábado (9), a Prefeitura 

de Cordeiro, através da 

Secretaria de Agricultura, 

realizou serviços emer-

genciais nas localidades 

da Pena e Alto Dourado. 

Na estrada que conecta a 

Pena ao distrito de Mon-

nerat, foram feitos reparos 

na ponte danificada pela força das chuvas, uma estru-

tura essencial para o tráfego e o escoamento seguro de 

todos. Já no Alto Dourado, foi realizado o redireciona-

mento das águas pluviais para o bueiro.

A Prefeitura Municipal de 

Duas Barras, através da 

Secretaria Municipal de 

Saúde, alertou à popula-

ção sobre a importância 

de se prevenir contra as 

ISTs. Com base no último 

boletim epidemiológico, 

foram identificados casos 
positivos no município.

Na última semana, a Pre-

feitura de Nova Friburgo, 

por meio da Subprefeitura 

de Lumiar e São Pedro da 

Serra, destacou uma equi-

pe para a Estrada João He-

ringer, que trabalhou no 

trecho compreendido en-

tre as localidades de Colo-

nial 61 e Vargem Alta.

A Prefeitura do Carmo reali-

zou uma reunião na última 

semana com a equipe do 

Arquivo Público do Estado 

do Rio de Janeiro. O objetivo 

da ação foi assinar um con-

trato de Cooperação Técnica 

para fornecimento de su-

porte, treinamento e curso 

de arquivamento e descarte 

de documentos temporá-

rios e preservação de pro-

cessos públicos e históricos 

do município. Desde 2020, é 

obrigatório por lei que todos 

os processos do governo em 

exercícios fiquem arquiva-

dos e digitalizados.

De acordo com o subpre-

feito Jorge Freimann, esse 

trabalho faz parte do crono-

grama de manutenção das 

estradas da região dos dis-

tritos de Lumiar e São Pedro 

da Serra. O  objetivo desse 
serviço na Estrada João He-

ringer é melhorar a trafega-

bilidade de veículos.

O mês de dezembro, tam-

bém conhecido como 

“Dezembro Vermelho”, é o 

mês de conscientização e 

combate às ISTs, com ên-

fase no HIV. A prefeitura 

informou que vai realizar 

uma campanha de orien-

tação e testagem para 

toda a população.

Divulgação 

Revitalização pós chuva 

Teresópolis ampara famílias 
vítimas das chuvas de sexta
Secretaria de Assistência Social pede doações para os afetados 

A Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos de Teresópolis está 
atuando junto aos moradores de 
Bonsucesso e Santa Rosa, no 3º 
distrito, vítimas das chuvas que 
atingiram a região na última sex-
ta-feira, 8 de novembro. Desde 
as primeiras horas do sábado, a 
equipe multidisciplinar do Cen-
tro de Referência da Assistên-
cia Social (CRAS) Bonsucesso 
atuou junto às famílias mais 
atingidas e prestou todo o acolhi-
mento necessário no momento.

Em parceria com as Secreta-
rias de Agricultura e Defesa Ci-
vil, e com a ajuda de agricultores 
e líderes da associação de mora-
dores local, foram identificadas 
as áreas mais atingidas, onde 
moradores foram cadastrados e 
receberam acolhimento especia-
lizado, apoio psicológico e itens 
de primeira necessidade. 

A secretária de Assistência 
Social e Direitos Humanos, 
Eliane de Moraes Leite, expli-
cou como a pasta atuou para 
assistir as famílias. “Assim que 
fomos acionados pela equipe 
do CRAS, trouxemos toda a 
nossa equipe ao local, identifi-
camos os moradores mais afeta-
dos e de pronto encaminhamos 

para essas famílias itens como 
colchões, cestas básicas, mate-
riais de limpeza e higiene, além 
do encaminhamento para o 
primeiro atendimento psicoló-
gico. Deliberamos também de 
imediato a liberação do bene-
fício eventual emergencial para 
as famílias mais vulneráveis e a 
secretaria continua à disposição 

das vítimas, pelo tempo que for 
necessário”, disse. 

Ao todo, 16 famílias fo-
ram atendidas, com 24 adul-
tos, 4 adolescentes, 8 crianças 
e 1 bebê. Doações de roupas, 
produtos de limpeza, móveis 
e eletrodomésticos podem 
ser feitas de segunda a sexta, 
das 9h às 18h na sede da Se-

cretaria de Assistência Social, 
localizada no Centro Admi-
nistrativo Municipal Manoel 
Machado de Freitas (antigo 
fórum) ou no CRAS Bonsu-
cesso, localizado na Rua Do-
mingos Augusto da Costa, 
sem número, ao lado da loja 
Só Rações, também de segun-
da a sexta, das 8h às 17h.

Divulgação/PMT

Locais atingidos foram Bonsucesso e Santa Rosa, no 3º distrito, 16 famílias foram atendidas

Por Leandra Lima e Gabriel 

Toledo*

Nesta terça-feira (12), funcio-
nários terceirizados contratados 
pela a Secretaria Municipal de 
Educação para atuarem na rede 
municipal de ensino, voltaram a 
denunciar atrasos nos pagamen-
tos dos salários e reivindicaram a 
falta de merenda escolar, durante 
a manifestação que tomou as ruas 
do Centro Histórico, chegando 
até a Prefeitura de Petrópolis. Os 
pagamentos da classe estavam 
atrasados há mais de uma semana, 
segundo os profissionais o contra-
to fechado entre as partes, no caso 
com o órgão municipal, assegura-
va que as remunerações deveriam 
cair nas contas até o quinto dia 
útil, porém passaram a ser reali-
zadas a partir do décimo dia, até 
ficarem sem uma data fixa para a 
regulamentação. 

Antes do ato nas ruas os sa-
lários foram regularizados na se-
gunda-feira (11), com isso, o Exe-
cutivo informou através de nota 
que continua trabalhando para 
normalizar também a situação 
de reabastecimento dos itens da 
merenda escolar e do PGDREM, 
com previsão de solução ainda 
esta semana. Apesar do feito, os 
trabalhadores mantiveram o pro-
testo, pois a situação não é nova e 
vem acontecendo com frequên-
cia nessa gestão. Em setembro 
deste ano, estagiários da educação 
promoveram um protesto reivin-
dicando o mesmo ponto. 

No ato desta terça, os mani-
festantes chegaram à sede da pre-
feitura, onde se reuniram com a 
secretária de Educação, Adriana 
de Paula, para tentarem solucio-
nar a questão da merenda e do 
atraso nos pagamentos. “Estamos 
aqui cobrando a regularização do 
salário, e a merenda escolar que 
está escassa. Está faltando legu-
me, verdura. Estamos no patamar 
de arroz com feijão. Deveriam pa-
gar todo mês no quinto dia útil, 
não é o que acontece”, disse uma 
protestante que trabalha como 
inspetora em unidade escolar. 

Após o encontro com a secre-
tária, os representantes da educa-
ção informaram que não tiveram 

respostas concretas sobre os pro-
blemas mencionados. “Falaram o 
que já sabemos, que foi o que tá 
naquelas notas de esclarecimento 
que colocaram pra mídia. Eles 
dizem que a prefeitura está com 
dívidas, e tão tentando buscar re-
cursos de outras fontes. Coloca-
ram a culpa no ICMS também”, 
ressaltou a manifestante.

Sem respostas os profissio-
nais enfrentam incertezas. “Es-
tamos passando por uma situa-
ção muito difícil com o atraso 
do nosso salário. A cada dia que 
passa, os boletos só acumulam. 
até o dinheiro da passagem de 
ônibus estava faltando. Essa in-
certeza gera muita ansiedade e 
nos deixa sem saber como será 
o próximo mês, nem sabemos se 
vamos receber o 13º salário. Pre-
cisamos de uma solução rápida 
para poder voltar a ter um mí-
nimo de estabilidade financeira”, 
ressaltou outro profissional.

Após a manifestação, a pre-
feitura informou que efetuou o 
repasse para os fornecedores de 
itens de alimentação, incluindo 
proteínas e hortifrutis, para a nor-
malização da merenda escolar. 

*Estagiário

Profissionais da educação 
ressaltam problemas no setor 

Gabriel Toledo

Classe reivindica  atraso nos salários e falta de merenda

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE TRANSPORTE  
E MOBILIDADE URBANA

AVISO
A SECRETARIA DE ESTADO DE TRANSPORTE E MOBILIDADE 
URBANA TORNA PÚBLICO AOS INTERESSADOS QUE 
REALIZARÁ LICITAÇÃO NA MODALIDADE DE CONCORRÊNCIA 
NA FORMA ELETRÔNICA, CONFORME SEGUE ABAIXO:

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N° 002/2024 
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO Nº SEI-100001/001710/2023
OBJETO: “CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
CONSTRUÇÃO DE MURO EM PLACAS DE CONCRETO ARMADO, 
NO PERÍMETRO FERROVIÁRIO DOS RAMAIS SARACURUNA, 
JAPERI, SANTA CRUZ E BELFORD ROXO, INSTALAÇÃO DE 
BARREIRA DE PROTEÇÃO TIPO CONCERTINA AO LONGO DE 
TODOS OS RAMAIS, CERCAMENTO COM MOURÕES E ARAME 
FARPADO, AO LONGO DO TRECHO DO RAMAL DE JAPERI 
ADJACENTE À ZONA RURAL, BEM COMO A ELABORAÇÃO DE 
PROJETO EXECUTIVO”

Os arquivos referentes ao edital e respectivos anexos estarão 
disponíveis no Portal Nacional de Contratações Públicas-PNCP e 
no endereço eletrônico www.compras.rj.gov.br.

POSIÇÃO

DATA DE ABERTURA 
DA LICITAÇÃO

PROCESSO N.º

TIPO

PRAZO PARA 
IMPUGNAÇÃO

DATA DA 
PUBLICAÇÃO

PORTAL

DIA

17

MÊS

01

SEI-100001/001710/2023

MENOR PREÇO GLOBAL

Até 03 (três) dias antes do certame

13/11/2024

https://www.compras.rj.gov.br/index

ANO

2025

HORÁRIO

11h00
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Fim de ano movimenta setor 
de empregos em VR e BM
Feirões vão disponibilizar cerca de mil vagas em diferentes áreas

Por Redação

O setor de empregos está 
aquecido em Volta Redonda e 
Barra Mansa neste fim de ano. Só 
esse mês, dois feirões vão dispo-
nibilizar cerca de mil oportuni-
dades de trabalho em diferentes 
áreas. Nesta quarta-feira, dia 13, 
acontece em Barra Mansa o 1º 
Feirão de Empregos com mais 
de 400 vagas e conteúdos educa-
cionais para o público. O evento 
vai acontecer no Sesc Barra Man-
sa, das 9h às 17h, com entrada 
gratuita e diversas empresas par-
ticipantes. O Feirão está sendo 
organizado pelo Sicomércio e 
Floresta Supermarket. A iniciati-
va tem como objetivo fomentar 
oportunidades de trabalho, com 
vagas disponíveis em empresas 
como SM Supermarket, Cris-
bal Comércio de Vidros, Bramil 
Supermercados, Supermercado 
Fênix, Pérola Supermercados e 
Royal Supermercados.

A presidente do Sicomércio 
de Barra Mansa, Porto Real, Qua-
tis e Rio Claro, Lilian Panizza, 
ressaltou a importância de even-
tos como esse para a região. “Esse 
feirão é uma grande oportunidade 
tanto para quem está buscando 
uma colocação quanto para as em-
presas, que podem encontrar can-
didatos qualificados. É uma ação 
que visa impulsionar o mercado 
de trabalho e valorizar a força de 
trabalho local, gerando impactos 
positivos na nossa economia”.

Palestras e workshops
Além das oportunidades de 

emprego, o evento também ofe-
recerá uma programação com pa-
lestras e workshops para preparar 
os candidatos. 

A palestra de abertura acon-
tece às 9h10 com o tema “Ten-
dências do mercado de trabalho 
2024”; às 10h acontece o painel 
de discussão “Soft Skills: O que as 
empresas realmente buscam?”; às 
11h tem o workshop “Como ela-
borar um currículo eficaz”; às 13h 

tem networking e recrutamento; 
às 14h o workshop “Preparação 
para entrevistas de emprego”; às 
15h será realizada a palestra “Di-
versidade e inclusão no Mercado 
de trabalho”; às 16h tem o wor-
kshop “LinkedIn: Como se desta-
car na rede profissional” e ainda a 
mesa redonda “Desafios e oportu-
nidades para jovens profissionais”.

Para participar, os interessa-
dos devem levar documento de 
identidade e currículo atualizado. 
Menores de 12 anos só poderão 
entrar acompanhados por um 
responsável. O objetivo é não só 
preencher vagas em aberto, mas 
também capacitar os candidatos 
para oportunidades futuras.

De acordo com a Franciuze 
Lorat, gerente de RH do Super-
market, o Feirão de Empregos 
é uma iniciativa que fortalece o 
papel social do Floresta Super-
market e parceiros, facilitando a 
inserção de novos profissionais 
no mercado, contribuindo assim 
para o desenvolvimento e cresci-
mento econômico local. “Com 
uma programação variada e uma 
equipe de RH disponível para 
orientar e entrevistar candida-
tos, o Feirão de Empregos é uma 

chance única para quem deseja se 
destacar no mercado”. 

Feira de 
Empregabilidade

Ainda em Barra Mansa, acon-
tecerá nos dias 21 e 22 deste mês, 
na sede do Sest Senat, a Feira de 
Empregabilidade, voltada à co-
locação e recolocação de profis-
sionais no mercado de trabalho. 
Serão mais de 20 empresas parti-
cipantes, com a disponibilização 
de cerca de 500 vagas.

Mutirão de Emprego da 
Aciap-VR

Volta Redonda também tem 
tido boas oportunidades de tra-
balho. No último dia 9, a Associa-
ção Comercial, Industrial e Agro-
pastoril da cidade (Aciap-VR) 
recebeu um grande movimento 
com a realização do 1º Mutirão 
de Emprego da entidade, no 
Aterrado. Cerca de mil vagas de 
trabalho foram oferecidas em di-
versos segmentos. O objetivo do 
evento foi atender a uma solicita-
ção das empresas associadas, que 
buscam mão de obra tanto para 
seus quadros fixos quanto para 
postos temporários durante o pe-

ríodo de Natal.
Profissionais receberam os 

candidatos para entrevistas em sa-
las separadas por áreas de atuação, 
como supermercados, indústria, 
bares, restaurantes, padarias, lan-
chonetes, lojas, drogarias, trans-
portes, escritório e lazer.

Para o presidente da Acia-
p-VR, o empresário Maycon 
Abrantes, o 1º Mutirão de Em-
prego atingiu seu objetivo. “Na 
abertura, já havia mais de 200 
pessoas aguardando para partici-
par. Além disso, mais de 1,5 mil 
pessoas se inscreveram pelo link 
que disponibilizamos. Todos os 
formulários preenchidos serão 
enviados para as empresas. Tive-
mos também muitos candidatos 
que trouxeram seus currículos 
presencialmente. Muitas empre-
sas saíram com seu quadro com-
pleto”, disse.

Maycon Abrantes já faz pla-
nos para aperfeiçoar o projeto, 
por meio de cursos de qualifica-
ção. “Ano que vem, vamos pro-
gramar outro. Pretendemos fazer, 
em parceria com as empresas, 
uma grande qualificação profis-
sional para preparar, principal-
mente os jovens”.

Divulgação

Primeiro Mutirão de Emprego da Aciap-VR reuniu quase mil pessoas

dia Mundial da Qualidade na CSN
A CSN realizará hoje e ama-

nhã, dias 13 e 14 de novembro, 
diversas atividades em comemora-
ção ao Dia Mundial da Qualida-
de, celebrado mundialmente no 
dia 14. O evento interno visa pro-
mover o conhecimento e a inova-
ção nos processos produtivos da 
empresa, com o objetivo de for-
talecer o compromisso da CSN 

com a excelência na produção, 
por meio de palestras e apresen-
tações que abordam as melhores 
práticas em qualidade industrial.

Durante os dois dias, colabo-
radores da CSN terão a oportu-
nidade de participar de palestras 
com especialistas e convidados 
externos, que discutirão temas 
como ferramentas de qualidade 

e a aplicação do aço na indústria. 
O evento também contará com 
a apresentação dos resultados do 
Grupo de Melhoria Contínua, 
uma importante iniciativa inter-
na que visa reforçar a qualidade 
na fabricação de aços, melhorar 
processos e promover avanços 
na operação da Usina Presidente 
Vargas, em Volta Redonda.

“A Semana da Qualidade re-
força a visão estratégica da CSN 
de garantir a qualidade em todas 
as etapas da produção, desde a 
escolha das matérias-primas até 
o produto final, consolidando a 
empresa como uma referência de 
excelência no setor siderúrgico”, 
destaca Helton Fogaça, Diretor 
de Produtos da CSN.

‘Feirão limpa Nome’ chega pela 
primeira vez em Volta Redonda

Volta Redonda vai sediar na 
próxima semana o primeiro “Fei-
rão Limpa Nome”, promovido 
pelo Poder Judiciário do Estado 
do Rio de Janeiro por meio do 
Centro Judiciário de Solução de 
Conflitos e Cidadania (Cejusc) 
– que integra o Núcleo Perma-
nente de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos (Nupe-
mec), por meio da juíza Carolina 
Martins Medina. O objetivo é re-
negociar o pagamento de contas 
atrasadas e viabilizar a exclusão do 
nome dos cadastros restritivos. O 
evento acontece nos dias 21 e 22 
de novembro (quinta e sexta-fei-
ra) no estacionamento da Câma-
ra de Dirigentes Lojistas (CDL), 
na Rua Simão da Cunha Gago, nº 
19, no Aterrado, das 9h às 17h. 

Para ser atendido e ter o nome 
limpo no SPC ou Serasa, o cida-
dão deve ir até a Câmara de Diri-
gentes Lojistas, portando os seus 

documentos de identificação civil 
e o comprovante de residência.

As empresas que estarão par-
ticipando do feirão são: Caixa 
Econômica, Banco Itaú, Banco 
Santander, Banco Safra, Banco 
Unicred, Banco do Brasil, Banco 
Bradesco, Banco Pan, Banco Cre-

fisa, Ativos S.A, Claro, Oi, Tim, 
Vivo, SKY, Casas Bahia e Light.

A ação conta com a parceria 
do Governo do Estado do Rio, 
da Prefeitura de Volta Redonda, 
da 5ª Subseção da OAB de Volta 
Redonda, da Universidade Fede-
ral Fluminense, da Universidade 

Estácio, do Centro Universitário 
Geraldo Di Biase e do Centro 
Universitário UniFOA.

O subcoordenador do Pro-
con-VR, Júlio César Alves, afir-
mou que a iniciativa passará a 
ser realizada anualmente em 
Volta Redonda. “A realização 
dos feirões abre oportunidades 
para resgatar a capacidade fi-
nanceira dos cidadãos por meio 
da recuperação de seus créditos”, 
ressaltou Júlio, reforçando que 
nas renegociações das contas 
atrasadas será possível conseguir 
desconto de até 90%. 

Serviço
Feirão Limpa Nome 
Data: 21 e 22 de novembro
Horário: das 9h às 17h
Local: Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) - Rua Simão da 
Cunha Gago, 19, Aterrado - Vol-
ta Redonda.

Marcello Casal Jr/ Agência Brasil

Objetivo é renegociar o pagamento de contas atrasadas
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Prefeitura de Quatis 
promove oficina gratuita 

Furna da Onça: André Corrêa 
foi absolvido das acusações 

“Deus nunca me abandonou”

“Café com Conexões”

Kátia Miki busca parcerias

Audiência Pública em Resende

A prefeitura de Quatis, 

em parceria com o Se-

nac e o Sicomércio de 

Barra Mansa, promoveu 

um workshop sobre Aten-

dimento ao Público. O 

evento, que foi gratuito e 

aberto ao público empre-

endedor, aconteceu no 

Centro de Atendimento 

ao Trabalhador e Empre-

endedor (CATE) de Qua-

tis. Segundo a Secretaria 

Municipal de Desenvolvi-

mento Econômico, Urba-

no e Rural (SMDEUR), o 

objetivo foi capacitar em-

preendedores e comer-

ciantes da cidade para a 

gestão profissional e ain-

da fomentar o desenvolvi-

mento educacional e em-

preendedor do município. 

A palestra foi ministrada 

pelo administrador Wag-

ner Carvalho. 

Após seis anos, o deputa-

do estadual Andre Correa 

foi absolvido das acusa-

ções no caso Furna da 

Onça. O voto foi do de-

sembargador Peterson 

Simão, que foi o relator 

do processo. Na época, 

a operação foi realizada 

pela força-tarefa da Lava 

Jato e ao menos dez par-

lamentares, entre eles, 

Andre, que foram presos 

pelos crimes de corrup-

ção passiva e organização 

criminosa pelo supos-

to recebimento de uma 

propina mensal do então 

governador Sérgio Cabral 

para aprovação de proje-

tos na Alerj que seriam de 

interesse do Estado. 

Nas redes sociais, o de-

putado estadual fez uma 

postagem comemoran-

do. “Fez exatamente seis 

anos do dia mais difícil da 

minha vida, quando fui ao 

cárcere e fiquei quase um 
ano sem o direito de ser 

ouvido por um juiz. Deus 

nunca me abandonou. 

Agradeço muito a minha 

unida família e aos verda-

deiros e leais amigos que 

não me abandonaram 

naquele momento tão 

duro.”

A Associação Comercial 

de Volta Redonda (Acia-

p-VR) realizará no dia 

28 de novembro, às 7h 

da manhã, o “Café com 

Conexões”. O evento 

contará com uma pa-

lestra exclusiva de Mar-

cello Souza sobre Aten-

dimento de Excelência 

e Vendas. As inscrições 

podem ser feitas no Ins-

tagram da entidade (@

aciapvr). A Aciap fica na 

Rua Emb. Assis Chateau-

briand, 18 - Aterrado.

A prefeita eleita de Barra do 

Piraí, Kátia Miki, encontrou 

com o deputado estadual e 

prefeito eleito de Paracam-

bi, Andrezinho Ceciliano, 

para reforçar a cooperação 

entre as lideranças na re-

gião do Vale do Café. “Foi 

uma conversa muito enri-

quecedora, onde pudemos 

trocar experiências e discu-

tir desafios. Temos a ener-
gia, a visão de futuro e a 

vontade de fazer a diferen-

ça em nossas cidades”, de-

clarou Kátia. Ontem (12) ela 

participou de uma reunião 

com o deputado federal 

Lindbergh Farias para dis-

cutir a liberação de emen-

das que irão beneficiar dire-

tamente Barra do Piraí.

A proibição do uso e da 

venda de escapamentos 

adulterados e da emissão 

de ruídos excessivos por 

motocicletas e carros será 

discutida no Plenário da 

Câmara Municipal de Re-

sende. Por iniciativa do 

vereador Tiago Forastieri 

(Cidadania), a Casa realiza 

uma audiência pública so-

bre o assunto hoje, dia 13, 

às 18h30. Segundo o parla-

mentar, o intuito é debater 

os impactos dessas práticas 

e buscar soluções que ga-

rantam a segurança públi-

ca, o bem-estar social e a 

proteção ao meio ambien-

te, além de contribuir para 

a elaboração de uma legis-

lação eficaz.

Divulgação/PMQ

Reprodução/Redes sociais

O objetivo foi capacitar empreendedores da cidade

Parlamentar comemorou resultado nas redes sociais

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Museu de Arte Moderna de 
Resende abre nova exposição

Obra de drenagem na Vila 
Santa Cecília interdita a Rua 16

Volta Redonda em evento de Robótica

Apresentações da equipe

Detalhes sobre os editais

Resultado de editais culturais em BM

O Museu de Arte Moderna 

de Resende abre a expo-

sição “Utopia: trazendo as 

bananas e o café de volta 

ao Brasil”, do artista visual 

Anders Bergman, nesta 

quinta-feira (14). A mostra 

fica disponível até o dia 20 
de dezembro, com visita-

ção aberta das 10h às 17h. 

Há sete anos, o artista co-

nheceu Penedo e se apai-

xonou pela história dos 

finlandeses que chegaram 
ao local quase cem anos 

antes, com o objetivo de 

criar uma utopia, segun-

do Bergman. “A exposição 

no MAM Resende é uma 

interpretação ficcional li-
vre de um sonho utópico, 

e fico muito feliz por ter 
a oportunidade de apre-

sentar essas obras no belo 

Museu de Arte Moderna 

de Resende”, diz o artista.

A Secretaria Municipal de 

Transporte e Mobilidade 

Urbana de Volta Redonda 

(STMU) interditou a Rua 16, 

na Vila Santa Cecília, nesta 
terça-feira (12), por conta 

de uma obra em sistema 

de drenagem pluvial. A 

previsão é que a obra dure 

cerca de três dias - portan-

to, pelo menos até o fim 

desta semana -, período 
necessário para a cura do 

concreto e das caixas de 

captação de água da chu-

va. Durante a obra, o aces-

so à Rua 16 será restrito a 

moradores e a ônibus que 

circulam pela Avenida dos 

Trabalhadores, com guar-

das municipais orientando 

motoristas.

A Equipe de Robótica do 

Colégio João XXIII, da Fe-

vre (Fundação Educacio-

nal de Volta Redonda), 

com apoio da Prefeitura 

e da Secretaria Municipal 

de Pessoa com Deficiên-

cia (SMPD), embarcou 

nesta terça-feira (12) rumo 

a Goiânia, capital do esta-

do de Goiás, para  partici-
par do “Robótica 2024” – 

maior evento de Robótica 

da América Latina. A últi-

ma fase do evento acon-

tece até domingo (17).

A equipe apresentará dois 

projetos: o “Quiz Educacio-

nal Multidisciplinar”, que é 

focado na aprendizagem 

das novas tecnologias, com 

um aplicativo próprio onde 

todos os usuários são capa-

zes de construir desafios de 
ensino através do celular; 

e o “Bengala Inteligente”, 

com uma bengala funcio-

nal com sensores que tra-

zem benefícios únicos para 
pessoas com deficiência.

No primeiro edital, pu-

deram participar pesso-

as físicas e jurídicas para 
propostas de produção, 

difusão ou formação cul-

tural em duas categorias, 

de R$ 15 mil e R$ 30 mil. 

Já o segundo incluiu in-

tercâmbios culturais na-

cionais e internacionais e 

premiará pessoas físicas, 

como mestres de saberes 

ancestrais e culturais. De 

acordo com o presiden-

te da Fundação Cultura, 

Marcelo Bravo, os propo-

nentes podem entrar com 

recurso até o dia 14 de no-

vembro, por meio da pla-

taforma ‘Indica’ (Sistema 

Integrado de Informações 

e Indicadores Culturais).

A Fundação Cultura de 

Barra Mansa (FCBM), está 

disponibilizando o resul-

tado preliminar com aná-

lise de mérito dos editais 

01 e 02 para a distribuição 

de recursos da Política Na-

cional Aldir Blanc de Fo-

mento à Cultura (PNAB). 

A PNAB é uma lei federal 

que descentraliza recur-

sos culturais para estados 

e municípios por meio de 
repasses do Fundo Na-

cional de Cultura (FNC). 

Os resultados podem ser 

acessados por meio do 

perfil de Instagram da 
Prefeitura de Barra Man-

sa: @barramansarj e pelo 

link https://barramansa.

rj.gov.br/pnab/.

Divulgação/PMR

Google

Mostra fica disponível até o dia 20 de dezembro

Obra terá duração de pelo menos três dias

Moradores de VR reclamam 
de atraso em obra do Retiro
Prefeitura realiza intervenção para instalar sistema de drenagem

Por Thomás de Paula

Em fevereiro deste ano, a 
prefeitura de Volta Redonda 
iniciou uma obra para a cons-
trução de um novo sistema de 
drenagem pluvial na avenida 
General Euclides de Figueire-
do, bairro Retiro. A obra tem 
como objetivo acabar com os 
alagamentos na Avenida An-
tônio de Almeida, no entanto, 
apesar das obras seguirem em 
sua reta final, devido aos cons-
tantes atrasos moradores do 
bairro vivem com os transtor-
nos de forma contínua.

De acordo com a Secretaria 
de Infraestrutura (SMI), na épo-
ca, a primeira fase iria construir 
cerca de 150 metros do sistema 
de drenagem, para em seguida, 
instalar as galerias pré-molda-
das para evitar os recorrentes 
alagamentos em dias de chuvas 
intensas. Para isso, a obra foi 
dividida em dois trechos para 
minimizar os impactos no trân-
sito: o primeiro trecho seria da 
avenida, entre o número 324 até 
o cruzamento com a Avenida 
Ceará e o segundo trecho, com 
360 metros de galeria em dire-
ção ao Córrego dos Carvalhos. 
A secretária da pasta, Poliana 
Moreira, inclusive, afirmou na 
época que o previsão para obra 
seria de seis meses.

Moradores ilhados
Segundo Larissa Boher, mo-

radora do bairro, todas as casas da 
rua chegaram a ser afetadas pela 
obra, e em grande parte,  as calça-
das chegaram a ceder. “Diversas 
vezes a obra ficou parada. Fica-
mos um dia inteiro sem luz por-
que o poste estava quase caindo, e 
tem três semanas que pelo menos 
uma vez na semana ficamos sem 
água. Geralmente eles somem 
por duas semanas”, explicou.

Outro relato, do morador 
Victor Satler, afirmou que rara-

mente alguma equipe vai até o 
local para fiscalizar ou avançar 
com a obra. “Só vão se tiver al-
guma denúncia. Não tem como 
passar carro nenhum por conta 
da obra, então sempre tenho 
que desviar e passar por outra 
rua. Mês passado eu precisei fa-
zer uma entrevista de emprego 
nessa rua e tive que pegar ou-
tro caminho pois a obra estava 
atrapalhando”, disse.

Apurado pela primeira vez 
em maio pelo Correio Sul Flu-
minense, a Defesa Civil pre-

cisou ser acionada pelos mo-
radores após a queda de uma 
calçada, mas o comunicado foi 
de que não havia riscos. Dias 
depois, a calçada de outro mo-
rador cedeu completamente e 
chegou a abrir rachaduras em 
direção a sua casa.

O Correio Sul Fluminense 
entrou em contato com a Secre-
taria Municipal de Obras para 
que pudesse esclarecer sobre o 
caso, no entanto, até o fecha-
mento desta reportagem, não 
houve resposta.

Reprodução/Redes sociais

Fotos registraram uma casa que ficou sem calçada devido a obra há duas semanas

O Sider Shopping, localiza-
do em Volta Redonda, promo-
ve mais uma edição da campa-
nha de Árvores Solidárias, que 
faz um convite especial para 
que clientes e colaboradores 
possam fazer parte da tradição 
de fim de ano. Entre os dias 18 
de novembro e 18 de dezem-
bro, árvores estarão localizadas 
nos corredores do 2º piso, com 
cartões decorativos que indi-
cam os pedidos e necessidades 
de pessoas e animais em situa-
ção de vulnerabilidade que são 
atendidos por instituições e 
ONGs parceiras da campanha.

Como nos anos anteriores, 
as entidades beneficiadas são 
a Associação de Pais e Alunos 
Excepcionais de Volta Redonda 
(Apae-VR), SOS Volta Redon-
da, Projeto Natal do Paraíso e a 
Sociedade Protetora dos Ani-
mais (SPA). A campanha é uma 
oportunidade para estender 
o espírito natalino a adultos, 
crianças e animais resgatados, 
garantindo que todos recebam 
o carinho e a ajuda que preci-
sam neste período especial. 

- Queremos proporcionar 
um Natal mais acolhedor e soli-
dário. Ver as pessoas e famílias se 
unindo para ajudar é inspirador, 
e isso faz parte do nosso com-

promisso com a cidade e com o 
bem-estar social - comenta Pa-
trícia Macedo, coordenadora de 
marketing do Sider Shopping. 
Ela destaca que a ação tem como 

objetivo unir a comunidade em 
torno de um propósito maior, 
incentivando o envolvimento de 
todos no apoio àqueles que mais 
precisam.

Como fazer parte da 
campanha de Natal

Para participar, basta sele-
cionar um dos cartões dispo-
níveis nas árvores, levar até o 
Espaço Família, se cadastrar 
e pegar o pedido. Depois, é 
só deixar o presente ou item 
solicitado no mesmo local. O 
Sider Shopping se responsabi-
liza por direcionar cada doa-
ção aos destinatários indicados 
até o dia de Natal, garantindo 
que cada gesto de generosida-
de atinja seu objetivo. A cam-
panha das árvores solidárias é 
uma forma simples e significa-
tiva de contribuir para a comu-
nidade, seja através da realiza-
ção de um desejo ou da doação 
de um item essencial. Patrícia, 
lembrou ainda que, todas as 
instituições a serem beneficia-
das com a campanha realizam 
um trabalho sério e necessitam 
muito de ajuda durante todo 
o ano. No caso dos animais 
da SPA, além de escolher um 
afilhado, existe a possibilidade 
de adotar um cãozinho ou ga-
tinho que está na árvore. Para 
isso, basta entrar em contato 
com a ONG. Para mais infor-
mações sobre a ação as pessoas 
podem acessar o link www.si-
dershopping.com.br. 

Sider Shopping faz campanha solidária 
de Natal para beneficiar quatro entidades

Divulgação/Sider Shopping

Campanha beneficia pessoas e animais em vulnerabilidade

A prefeitura de Barra Man-
sa, por meio da Secretaria de 
Educação, a empresa Nissan do 
Brasil e o Instituto Identidades 
do Brasil (ID_BR) realizaram 
um encontro para debater o 
Letramento Racial na manhã 
desta última terça-feira (11). 
Esse estudo tem como proposta 
compreender, analisar e inter-
pretar criticamente questões 
relacionadas à raça, etnia e di-
versidade cultural por meio da 
leitura e da escrita. O municí-
pio foi o pioneiro para apresen-
tar e dialogar sobre o projeto.  

O evento aconteceu no Par-

que Natural Municipal de Sau-
dade e contou com a presença 
da vice-prefeita e secretária de 
Educação, Fátima Lima, a es-
pecialista II de Diversidade e 
Inclusão da Nissan América do 
Sul, Daiane Lopes, a analista 
de comunicação corporativa da 
Nissan, Patrícia Lima, e a con-
sultora de Ações Afirmativas 
Plena na ID_BR, Dryn Melo 
(Anouk).

Daiane Lopes enfatizou 
como as pautas sociais são va-
liosas para a empresa. “Para 
nós é um orgulho imenso es-
tar participando desta agenda 

aqui porque há muitos anos 
nos valores da Nissan a gente 
preserva o respeito ao outro, 
mas, desde 2021, iniciamos 
uma agenda com a palavra 
compromisso. A prática da di-
versidade se tornou para nós 
um compromisso”, frisou.

A vice-prefeita e secretária 
de Educação, Fátima Lima ini-
ciou sua fala lembrando que 12 
de novembro é o Dia do Dire-
tor e da Diretora Escolar e res-
saltou o trabalho desenvolvido 
pela Nissan em conjunto com 
a Pasta. “Quero aproveitar essa 
ocasião para destacar o quanto 

a Nissan tem feito a diferença 
através de ações que beneficiam 
diretamente a educação em 
Barra Mansa. A gente vem tra-
balhando para ressaltar o quan-
to é valioso e necessário atuar 
nas pautas raciais, dentre tantas 
outras que fazem parte do nos-
so cotidiano”, afirmou Fátima.

A Nissan elaborou uma car-
tilha que será distribuída em 
unidades escolares. O conteúdo 
traz a história de uma menina 
que supera barreiras e comen-
tários durante a adolescência e 
segue para trabalhar na sua área 
de interesse. 

Nissan realiza palestra em Barra Mansa

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Leilões sociais destinam 
R$ 500 mil para ONGs
Play For a Cause doa 
valor com ajuda de 
parceiros de esporte e 
entretenimento 

A 
Play For a Cau-
se, empresa 
carioca que uti-
liza esporte e 
entretenimento 

como ferramentas de transfor-
mação social, arrecadou mais 
de R$ 500 mil em outubro para 
beneficiar sete ONGs brasilei-
ras. Esse recorde mensal foi al-
cançado através de leilões bene-
ficentes realizados em parceria 
com clubes de futebol, atletas, 
marcas e eventos. Um dos des-
taques foi o leilão do Rock in 
Rio, que incluiu 47 itens exclu-
sivos de artistas participantes 
da edição comemorativa dos 40 
anos do festival. Esse leilão des-
tinou R$ 335 mil, distribuídos 
para as ONGs Ação da Cidada-
nia e Gerando Falcões.

Nesta segunda-feira (11), 
representantes da Play For a 
Cause estiveram na sede da 
Ação da Cidadania, na Gam-
boa, no Rio de Janeiro, para a 
entrega do cheque de R$167,5 
mil. O valor será aplicado nas 
campanhas de combate à fome 
da instituição, representando 
quase 28 toneladas de alimen-
tos ou mais de 2.700 cestas bá-
sicas. A meta da instituição é 
distribuir duas mil toneladas de 
alimentos neste ano.

“A relação da Ação da Ci-
dadania com a cultura vem 
desde a criação da entidade, 
em 1993. Os artistas sempre 
nos apoiaram nas campanhas 
e projetos sociais, sendo que 
o Rock In Rio é um dos mais 
antigos. Poder contar com a 
parceria da Play For a Cause é 

fundamental, não apenas para 
as famílias que vão receber os 
alimentos, mas também para 
inspirar outras ações iguais a 
esta, pois quem tem fome tem 
pressa”, diz Daniel Souza, presi-
dente do Conselho da Ação da 
Cidadania.

Outro projeto de impac-
to beneficiado pela Play For a 
Cause foi o “Crie o Impossível”, 
iniciativa da ONG Embaixa-
dores da Educação voltada à 
reconstrução de escolas no Rio 
Grande do Sul. Para essa causa, 
a Play For a Cause direcionou 
mais de R$ 87 mil, arrecada-
dos em parceria com o GP de 
São Paulo — que ofereceu ex-
periências exclusivas para fãs 
de automobilismo —, Grêmio 
e Internacional, que doaram 
camisas usadas na 30ª rodada 
do Brasileirão, e da CBF, que 
cedeu o casaco usado pelo téc-
nico Dorival Júnior na partida 
entre Brasil e Peru, válida pelas 
eliminatórias da Copa do Mun-
do de 2026.

Ações promovidas com 
o Vasco e Atlético Mineiro 
também contribuíram para a 
arrecadação. No caso do clu-
be carioca, a Play For a Cause 
destinou recursos para a Asso-
ciação de Assistência às Causas 
Sociais (AACS), Associação 
Brasileira de Psiquiatria (ABP) 
e o projeto Marque Esse Gol. Já 
com o Galo, a empresa realizou 
duas ações, com o objetivo de 
levantar recursos para o “Crie o 
Impossível” e o Instituto Galo, 
braço social do clube que apoia 
projetos em Belo Horizonte.

“Atingimos uma marca his-
tórica de investimento em pro-
jetos sociais e educacionais no 
mês de outubro, o que é muito 
significativo para o nosso tra-
balho e história. Esse feito tra-
duz bem o que a gente sempre 
quis com a Play For a Cause. 
Ter grandes parceiros de dife-
rentes segmentos do esporte e 
do entretenimento mostra que 
estamos no caminho certo”, co-
menta André Georges, funda-
dor e CEO da Play For a Cause, 

que decidiu investir em impac-
to social após assistir a uma par-
tida de futebol na Espanha, em 
2016. Ao presenciar os torce-
dores do Barcelona oferecerem 
entre 50â‚¬ a 100â‚¬ por garra-
fas vazias de água utilizadas pe-
los jogadores, André percebeu 
que poderia unir negócio com 
impacto social.

“Naquele momento, eu 
percebi que poderia unir a 
paixão dos fãs a impacto so-
cial e transformar a realida-

de de milhares de pessoas no 
Brasil. Somos conhecidos 
pelo futebol e, também, pela 
desigualdade social. Naquele 
momento, me questionei: por 
que não utilizar o esporte para 
ajudar a virar esse jogo? E as-
sim tem sido feito. De lá para 
cá, trabalhamos muito e mos-
tramos aos nossos parceiros 
que eles podem gerar impacto 
social com itens que até então 
não tinham um destino certo. 
Gerar impacto social custa 

menos do que a gente imagi-
na e a Play For a Cause está 
aqui para provar isso. Estamos 
muito felizes com os resulta-
dos”, comemora.

Desde 2020, a empresa tem 
atuado junto com seus parcei-
ros para transformar a realida-
de de milhares de pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
social no Brasil. Mais de 50 mil 
pessoas já foram beneficiadas 
com as ações da Play For a Cau-
se, em 18 estados.

Divulgação/Play For a Cause

André Georges, da PFAC, à direita, entrega o cheque simbólico para Daniel Souza, da Ação da Cidadania, à esquerda

No Dia Nacional da Al-
fabetização, celebrado em 14 
de novembro, o Brasil reflete 
sobre os desafios enfrentados 
para erradicar o analfabetis-
mo, principalmente entre a 
população com idade mais 
avançada. Mesmo com algu-
mas melhorias, o país ainda 
lida com números  preocu-
pantes. De acordo com os 
dados da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad) sobre educação de 
2023, divulgada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o Bra-
sil ainda tem 9,3 milhões de 
analfabetos. Desse grupo, 8,3 
milhões têm mais de 40 anos. 
Esse número é preocupante. 
São quase 10 milhões de bra-
sileiros que ainda não foram 
alfabetizados. Esse problema 
é mais acentuado nas regiões 
Norte e Nordeste, afetando 
de maneira desproporcional 
mulheres negras, pardas e 
moradores de zonas rurais. 

Para mudar essa reali-
dade, o Programa de Alfa-
betização e Letramento de 
Jovens e Adultos promovido 
pelo Instituto Yduqs, em par-
ceria com a Estácio, oferece 
aulas gratuitas com todo o 
material didático necessário 
e uma metodologia de ensi-
no própria para, em cerca de 
quatro meses, transformar a 
vida de pessoas que não ti-
veram a oportunidade de es-

tudar no seu tempo regular. 
As inscrições para o primeiro 
semestre de 2025, já estão 
disponíveis em 15 campi da 
Estácio no Amazonas, Bah-
ia, Piauí, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte, São Paulo 
e no Distrito Federal. Para 
inscrever um aluno, acesse o 
link institutoyduqs.com.br/
alfabetizacao.

“A cada conquista de um 
aluno alfabetizado demons-
tramos que, apesar das di-
ficuldades, a educação é a 
chave para uma vida melhor 
e mais independente para 
muitos brasileiros que só pre-

cisam da oportunidade certa. 
Ao longo desses sete anos, o 
programa já beneficiou  cen-
tenas de famílias e queremos 
levar essa oportunidade para 
novas comunidades”, afirma 
Cláudia Romano, presiden-
te do Instituto Yduqs e vice-
-presidente do grupo educa-
cional Yduqs, organização da 
qual a Estácio faz parte. 

O Programa de Alfabe-
tização e Letramento de Jo-
vens e Adultos do Instituto 
Yduqs, em parceria com a 
Estácio, visa acolher alunos 
que não foram alfabetizados 
em idade escolar. As aulas 

são ministradas com ênfase 
na afetividade e sensibilida-
de em dois módulos, sendo o 
primeiro destinado à alfabe-
tização e domínio básico da 
matemática e o segundo, com 
o objetivo exercitar a leitu-
ra, interpretação de texto e 
escrita, atendendo também 
ao público que se enquadra 
como analfabeto funcional. 
A iniciativa conta com uma 
equipe composta por mais de 
70 integrantes entre coorde-
nadores, professores e alunos 
dos cursos de licenciaturas 
da Estácio e tem a atriz Malu 
Mader como madrinha. 

programa de alfabetização do 
instituto Yduqs ajuda jovens e adultos

Divulgação

Programa possibilita oportunidade gratuita para aprender a ler e escrever

sesc Tijuca com 
palestra cultural

No dia 13 de novembro, 
às 19h, o Sesc Tijuca rece-
berá o encontro ‘No Axé da 
Kizomba’, evento que reúne 
três expoentes da cena cul-
tural afro-atlântica para dis-
cutir a Kizomba enquanto 
fenômeno musical e social. 
A mesa contará com o músi-
co e escritor angolano Kalaf 
Epalanga, o artista multimí-
dia também angolano Nás-
tio Mosquito e o composi-
tor e escritor baiano Quito 
Ribeiro, cada um trazendo 
perspectivas únicas sobre o 
impacto cultural da Kizom-
ba, abordando temas como 
identidade, diáspora e inter-
câmbio cultural. A mediação 
será de Marcelo Campos, 
curador-chefe do Museu de 
Arte do Rio (MAR) e pro-
fessor da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro 
(UERJ).

O evento explorará a 
evolução da Kizomba, desde 
suas raízes angolanas até suas 
manifestações contemporâ-
neas em diásporas lusófonas. 
Kalaf Epalanga, criador do 
Kizomba Design Museum, 
compartilhará sua experiên-
cia à frente do projeto, que 
promove a valorização e pre-
servação da cultura kizomba 
como símbolo de resistência 
e renovação cultural.

Este encontro no Sesc 
Tijuca promete uma jorna-
da cultural que conecta o 
Rio de Janeiro às influências 
africanas de Lisboa e Ango-
la, passando pelo carnaval e 
pelas ruas das cidades lusófo-
nas ao redor do mundo. Será 
uma oportunidade imperdí-
vel para quem deseja conhe-
cer mais sobre a história e o 
impacto da Kizomba.

Divulgação/ Sesc

Quito Ribeiro será um dos palestrantes
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